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Николай 
ЦИСКАРИДЗЕ:
«Я учился в прекрасное 
советское время» 
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Хитрый 
секвестр

Глава Минфина Антон Силуанов за-
явил, что в бюджете следующего года 
нужно сократить запланированные рас-
ходы на 10%.

Имеются в виду так называемые не-
защищенные расходы, исключая те, что 
подлежат непременному исполнению 
обязательств государства. 

Общественности российской давно 
хочется знать, как правительство и пар-
ламент составляют планы расходов и 
доходов федерального бюджета на сле-
дующий год. От какой печки пляшут? 
В бюджете у нас деньги, заработанные 
гражданами и переданные властям в 
виде налогов, поэтому люди имеют 
полное право на эту информацию. В со-
ответствии с неким абстрактным обще-
ственным договором, на котором - де-
факто - держится любая власть. 

Почему на социалку надо потратить 
именно столько - не больше и не мень-
ше? Почему на индексацию пенсий вы-
делено так мало? Кто и как определяет, 
сколько бесплатных услуг можно опла-
тить (!) через «бесплатную» ОМС? По 
каким критериям это утверждается, на 
что ориентируется Минфин?

Хитрость затеи, обозначенной Силу-
ановым, в том, что на законодательном 
уровне нет разделения расходных статей 
бюджета на защищенные и незащищен-
ные. Обычно под первыми понимают-
ся соцобязательства: пенсии, пособия, 
здравоохранение, образование, выплата 
процентов по госдолгу. Расходы по этим 
разделам составляют 12,9 трлн рублей. 
Незащищенные расходы могут нахо-
диться в таких разделах, как общегосу-
дарственные вопросы (2 трлн рублей 
на 2024 год), национальная экономика 
(3,5 трлн рублей), охрана окружающей 
среды (318 млрд рублей) и т. д. В целом 
они, по оценке ЦМАКП, составляют 
7,5-8 трлн рублей. Предложение ведом-
ствам урезать свои траты на 10% высво-
бодит из расходов в общей сложности 
750-800 млрд рублей на какие-либо дру-
гие нужды. Однако поскольку защищен-
ные и незащищенные статьи законом 
не зафиксированы, у Минфина и прави-
тельства возникает соблазн и свобода 
брать эти деньги откуда угодно и пере-
брасывать куда угодно. 

Минфин сейчас обосновывает необ-
ходимость «фронтального сокращения» 
трат растущим разрывом между расхо-
дами и доходами. Дескать, поступления 
в казну сократились, а расходы как ми-
нимум не уменьшаются. Эксперты, одна-
ко, отметили, что в прогнозах Минфина 
много напутано и не учитывается ряд 
позитивных для бюджета факторов. В 
частности, падение курса рубля.

Недавно Счетная палата РФ сообщи-
ла, что в 2022 году в государственную 
казну поступили непонятные платежи 
на общую сумму в размере 17,3 млрд ру-
блей. Как бы случайно обнаружились. 
Не ясно даже, какими источниками 
были сделаны эти платежи и как они 
связаны с бюджетом. А речь-то идет о 
государственных финансах! Факт этот 
способен сильно подорвать доверие к 
цифрам расходов-доходов, которые оз-
вучивает Минфин.

Алексей Воробьев

Нефтегазовая игла, на 
которой уже много лет 
сидит наша экономика, 
похоже, вышла из строя, 
что вызвало большие 
движения в правитель-
ственных учреждениях.

Минэкономразвития, 
которому следует зани-
маться развитием эконо-
мики, активно упражня-
ется в предсказаниях и 
прогнозах, но они прак-
тически никогда не сбы-
ваются. Центробанк, ко-
торый по Конституции 
должен обеспечивать ста-
бильность национальной 
валюты, почему-то тра-
тит силы на борьбу с ин-
фляцией. А Федеральная 
антимонопольная служба 
(ФАС), которой на роду 
написано контролировать 
соблюдение антимоно-
польного законодатель-
ства, вовсю лоббирует 
интересы главной россий-
ской монополии.

ФАС предложила про-
индексировать цены на 
газ в стране на 8% в июле 
2024-го и еще на 8% - в 
июле 2025-го для всех ка-
тегорий потребителей. 
Всего за год - с июля по 
июль - тарифы вырастут 
более чем на 16%! А вы-
рученные от этого бес-
предела средства (зара-
ботанными их никак не 
назвать), корпорация «Газ-
пром» якобы направит на 
газификацию регионов и 
строительство новых га-
зопроводов.

Но как же заявления 
высоких чиновников, что 
вся Россия даже самые ее 
отдаленные уголки бу-
дут газифицированы за 
счет государства? Мамой 
клялись! Или это пустой 
звук? Если эту затею ре-
ализуют, последствия для 
населения будут тяжелы-
ми. Прежде всего граж-
данам придется больше 

платить за газ (на сколько 
- см. выше).

«В 2023 году у нас ин-
дексация тарифов на газ 
не проводится. Но удоро-
жание энергоносителей 
отразится на стоимости 
услуг ЖКХ, - утверждает 
эксперт Народного фрон-
та в сфере ЖКХ Павел 
Склянчук. - Сами ком-
мунальные предприятия 
являются потребителями 
газа. Поэтому рост его 
стоимости коммунальщи-
ки еще проиндексируют 
тарифы в 2024 году».

Но и это еще не все. 
Поскольку газ использу-
ется у нас почти во всех 
сферах, его резкое удо-
рожание повысит себе-
стоимость большинства 
товаров. То есть будет дан 
старт гонке инфляции. И 
проценты ее роста даже 
предсказать сложно.

Очевидно, что потери 
на международных рын-
ках «Газпром» хочет ком-
пенсировать на рынке 
внутреннем. И выкрутить 

из граждан любые деньги, 
чтобы залатать дыры в 
своем бюджете. 

По данным экспертов, 
чистая выручка от про-
даж группы «Газпром» по 
итогам прошлого года со-
ставила 11,7 трлн рублей. 
Правда, чистая прибыль 
обвалилась на 41,4% и со-
ставила 1,3 трлн рублей. 
Однако это еще не ката-
строфа. «В ближайшие не-
сколько лет выручка ком-
пании будет снижаться под 
влиянием спада экспорта в 
Европу, - пояснил замести-
тель гендиректора Инсти-
тута проблем естествен-
ных монополий Александр 
Григорьев. - Но насколько 
она снизится, будет зави-
сеть от разных факторов».

По мнению экспертов, 
вряд ли «Газпром» сегод-
ня испытывает потери, о 
которых так громко за-
являет на каждом углу. 
Но, похоже, надеется, что 
кормить его теперь будут 
наши граждане.

Павел Максимов

Сломанная игла

Е. КРАН

ЦИФРА НОМЕРА

5 похитили кибермошенники с банковских карт россиян с начала 2023 года, сообщили в 
Банке России. Это на 30% больше, чем за тот же период прошлого года. В основном 
аферисты совершают так называемые холодные звонки якобы из банков или из право-
охранительных органов. Эксперты выявили больше двухсот кол-центров (в основном 
заграничных), каждый из которых похищает в среднем 40 тысяч долларов в месяц. 
Типовой кол-центр совершает до 70 тысяч звонков в день, там «работ ают» около ста 
операторов в смену. 

млрд рублей

«Автомобиль - не ро-
скошь, а средство пере-
движения». Эта крылатая 
фраза была запущена в 
оборот авторами романа 
«Золотой теленок» и со-
хранила смысл до наших 
дней.

Выступая в Госдуме, 
глава Минфина ошара-
шил депутатов заявле-
нием, что его ведомство 
готово пересесть на оте-
чественные автомобили. 
Дескать, у нас имеются 
и «Москвич», и «Лада», и 
даже некий «Аурус». Это 
семейство автомобилей 
представительского и 
высшего класса. Читай: 
золотое российское авто. 
Скромно. Рыночная сто-
имость в РФ составляет 
24 млн рублей! 

Кто-то из парламента-
риев помрачнел и скрип-
нул зубами, кто-то ехидно 
ухмыльнулся, но равно-
душных не осталось. Уж 
слишком неожиданным 
для бухгалтера по натуре 
Антона Силуанова был 
пафосный ответ спикеру 
Володину, призвавшему 
чиновников использовать 
для госнужд отечествен-
ные авто. «Мы, как Мин-
фин, готовы первые по-

участвовать в закупке 
отечественных автомо-
билей», - выдал Силуанов, 
едва не стукнув кулаком 
себя в грудь и чуть не по-
клявшись на верность оте-
чественному автопрому. 

Депутаты попыта-
лись представить, как 
министр финансов и по 
совместительству милли-
онер Силуанов (по дан-
ным экспертов, зарплата 
его около 2 млн рублей 
в месяц!) втискивается в 
«Москвич» с мигалкой и 
мчится в правительство. 
Попытались, но не полу-
чилось. Слишком смеш-
ная картинка.

Вот если ему на золо-
том «Аурусе» - тогда да. 
Скорее всего, именно это 
авто присмотрел для себя 
Силуанов. А депутатам 
и чиновникам помельче 
наверняка отпишут по 
«Москвичу». Который у 
нас насквозь китайского 
происхождения, только, 
пардон, шильдики россий-
ские. И при производстве 
«Аурусов» используются 
иностранные разработки. 
Модель Lada Vesta тоже 
не чужда иностранных 
комплектующих.

Поэтому утверждение 
спикера Госдумы Воло-
дина, что именно с пере-

садки чиновников на авто 
российского производства 
«начинается отечествен-
ное автомобилестрое-
ние», как минимум сомни-
тельно. 

Из сегодняшнего дня 
как-то плохо просматрива-
ется стремительный подъ-
ем российского автопрома. 
Не те люди командуют в 
РФ развитием промпроиз-
водства. Да и уже устраи-
вали чиновники подобный 
эксперимент. 1 апреля 1997 
года вступало в силу рас-
поряжение президента 
Ельцина о запрете закуп-
ки иномарок для чинов-
ников. Идею подсказал 
вице-премьер Немцов. Но 
чиновники так взвыли от 
поломок и качества рос-
сийских авто, что через 
два года Ельцин отменил 
свое распоряжение. Плюс 
ко всему выяснилось, что 
и сам Немцов передвигал-
ся на гибриде «Волги» и 
Mercedes. Кузов был оте-
чественный, но салон и все 
агрегаты - немецкие.

То есть один такой 
анекдот в нашей власти 
уже присутствовал. Те-
перь грядет новый. По-
смеемся?

Лаврентий Павлов

Патриотично - на золотом «Аурусе»
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В Госдуме готовятся по-
правки в закон «О са-

доводстве», в которых 
будет указано, сколько 

кур и кроликов граждане 
смогут держать на садо-

вых и дачных участках.

Об этом сообщил депутат 
Госдумы, председатель Союза 
дачников Подмосковья Ни-
кита Чаплин. Он напомнил, 
что в России с 1 января 2023 
года вступил в силу закон, 
разрешающий разводить кур 
и кроликов на садовых участ-
ках. Но юридические пробе-
лы все-таки остались. Теперь 
эту ситуацию надо срочно ис-
правлять. 

Раньше несушки на дачных 
участках были под запретом. 
За них полагался штраф в 
размере 0,5-1% от кадастро-
вой стоимости участка. Если 

она была не определена, то 
штраф мог составлять от 10 
до 20 тысяч рублей. В итоге 
суды часто занимались рас-
смотрением абсурдных адми-
нистративных дел. 

С начала 2023 года зако-
нодательство поменялось, и 
теперь гражданам разреше-
но использовать садовые и 
огородные участки для выра-
щивания птицы и кроликов. 
Правда, только для собствен-
ных нужд. Но как определить, 
что человек выращивает 
кур для себя, а не на прода-
жу? Есть ли какие-то огра-
ничения? Оказывается, нет. 
Сейчас действующие нормы 
можно толковать слишком 
широко, и это уже приводит к 
спорам между соседями и не-
обоснованным штрафам для 
дачников. 

«Остался правовой пробел 
- местные власти могут само-

стоятельно определять, какое 
количество птиц и кроликов 
может быть признано «для 
собственных нужд», - а какое 
не может», - говорит Чаплин.

Эксперты утверждают: для 
того чтобы бороться 
с неопределенностя-
ми, надо доработать 
закон «О садовод-
стве». В отдельных 
случаях можно разре-
шить дачникам зани-
маться фермерством, 
но за деньги. «Напри-
мер, если гражданин 
владеет участком в 
СНТ и хочет использовать 
его для выращивания кур и 
продажи яиц, то можно вве-
сти для него дополнительную 
процедуру получения специ-
ального разрешения и упла-
ты дополнительного налога в 
СНТ, который пойдет на нуж-
ды товарищества», - пояснил 

глава Союза дачников Под-
московья. 

Сегодня депутаты Госдумы 
обсуждают свои поправки с 
Минсельхозом. В них укажут 
допустимое количество жи-

вотных, которых люди могут 
держать на садовых и огород-
ных участках. Скорее всего, 
это будет зависеть, например, 
от количества людей, кото-
рые владеют и пользуются 
участком, или его размера.

Первый заместитель пред-
седателя комиссии Обще-

ственной палаты РФ по раз-
витию агропромышленного 
комплекса и сельских терри-
торий Олег Сирота пошел 
еще дальше. Он заявил, что 
надо определить, сколько 

живности можно 
держать в лич-
ных подсобных 
хозяйствах, где 
разрешено разве-
дение не только 
кур и кроликов, 
как на дачах, но и 
других животных. 
«Бывает, что ста-
до из 100 коров 

держат на 20 сотках», - ска-
зал эксперт и напомнил, что 
нужно соблюдать интересы 
и людей, которые заводят 
свое небольшое хозяйство, и 
животных, которые не долж-
ны страдать из-за недобросо-
вестности их владельцев.

Наталья Владимирова 

ДЕПУТАТЫ ХОТЯТ ПОДСЧИТАТЬ КРОЛИКОВ И КУР

Обращаем внимание наших читателей на то, что 
закон «О садоводстве» определяет правила со-
держания домашних животных исключительно 
на дачных участках, то есть в садовых товарище-
ствах. Если у вас свой дом, то действуют другие 
положения, которые установлены Гражданским 
кодексом и документами правительства.

Госдума приняла в 
первом чтении законо-
проект, разрешающий 
сплошные рубки в цен-

тральной экологической 
зоне озера Байкал.

Авторы проекта, депутаты 
и сенаторы предложили раз-
решить возводить там очист-
ные сооружения, коммуналь-
ные объекты, дороги, кафе, 
рестораны и туалеты, моти-
вируя это заботой о местных 
жителях и тем, что «жизнь 
не стоит на месте». В парла-
менте вспыхнул скандал: про-
тивники внесенных поправок 
назвали их варварскими и 
«похоронами священного озе-
ра». Против выступило даже 
Правовое управление. Депу-
таты возмущались, что про-
ект широко не обсуждался и 
его пытаются протащить вти-
харя. Короче, много резкого 
наговорили.

Известно, что еще в СССР 
даже цены на продукты вла-
сти повышали «по просьбам 
трудящихся». Авторы за-
конопроекта тоже 
использовали эту 
практику, прикры-
ваясь трогательной 
заботой о гражданах 
и инициированными 
откликами с мест. 
«Считаю, что законо-
проект направлен на 
защиту прав и инте-
ресов граждан, проживающих 
в населенных пунктах, рас-
положенных в центральной 
экологической зоне Байкаль-
ской природной территории, 
- утверждает эксперт Обще-
ственной палаты Иркутской 
области Игорь Саенко. - За-
конопроект устраняет нару-
шение конституционного рав-
ноправия граждан РФ (даже 
так!), проживающих на БПТ».

По его словам, те, кто жи-
вет в границах населенных 
пунктов БПТ, были лишены 
права на получение земель-
ных участков в собственность, 

при этом остальные наши 
граждане имели на это право 
в порядке и по основаниям, 
предусмотренным земельным 
законодательством РФ.

Дополняет аргументы экс-
перта судебный юрист Саен-
ко Юлия, заявляя, что якобы 
общественные обсуждения в 
Иркутске показали: большин-
ство их участников поддержи-
вают предложения по измене-
нию законодательных норм. 
Они понимают, что только это 
позволит начать спасение бай-
кальских лесов от вредителей, 
а также будет способствовать 
эффективному проведению 
селезащитных мероприятий. 
И самое главное - позволит 
людям спокойно жить на Бай-
кале. 

Байкал - самое глубокое 
озеро на Земле, максимальная 
его глубина - 1642 м. В Байкале 
огромные запасы озерной пре-
сной воды, они составляют пя-

тую часть от всех мировых за-
пасов. Там воды больше, чем во 
всех вместе взятых пяти Вели-
ких озерах Северной Америки.

В 1966 году открылось 
производство на Байкаль-
ском целлюлозно-бумаж-
ном комбинате (БЦБК), в 
результате чего стали де-
градировать прилегающие 
донные территории озера. 
Пылегазовые выбросы нега-
тивно влияли на тайгу вокруг 
БЦБК, отмечалось усыхание 
леса. Общественность забила 
тревогу - вокруг озера и ком-
бината началась громкая и 

долгая дискуссия. Что харак-
терно, открытая, публичная. 
(Сегодня подобные споры 
стараются на публику не вы-
носить.) Экологи сходились 
на том, что сбрасывать хи-
мические отходы комбината 
в озеро нельзя ни при каких 
обстоятельства. Их оппонен-
ты клялись, что отходы ми-
нимальные, очистные соору-

жения работают 
прекрасно, а про-
дукция БЦБК по-
зарез нужна эко-
номике страны.

В феврале 2013 
года правитель-
ством РФ было 
принято реше-
ние о закрытии 

БЦБК, в сентябре 2013 года 
производство было останов-
лено. Но, правда, конкурсный 
управляющий заявил, что слу-
хи о закрытии комбината не 
соответствуют действительно-
сти, он в любой момент может 
возобновить работу. И этот де-
монстративный жест вынудил 
правительство принять окон-
чательное решение по БЦБК.

Но история с бедами Бай-
кала, как видно, повторяется. 
Сначала в Госдуме появился 
законопроект №161119-8 «О 
внесении изменений в Феде-
ральный закон «Об охране 

озера Байкал». Он разрешал 
сплошные рубки в централь-
ной экологической зоне БПТ 
по семи основаниям. Среди 
них были строительство селе-
защитных и других гидротех-
нических сооружений, ком-
мунальной инфраструктуры, 
автодорог, объектов времен-
ного размещения, обществен-
ного питания и бытового об-
служивания, общественных 
туалетов в виде «санитарных 
учреждений». То есть почти 
неограниченное хозяйствен-
ное освоение территории. 
Текст вызвал протест Обще-
ственной палаты, которая 
дала отрицательный отзыв, и 
законопроект был переделан. 
Его сократили, однако ключе-
вые вредоносные пункты все 
равно остались.

Обсуждение спешно под-
готовленного нового (почти 
старого, но под другим но-
мером) документа в Госдуме 
оказалось скандальным и кон-
фликтным. «Идет подмена 
понятий. Этот законопроект 
никто не обсуждал: ни науч-
ное сообщество, ни эксперты, 
ни профильные министерства. 
Он был внесен пару недель на-
зад», - сказал первый зампред 
комитета Госдумы по эко-
логии Вячеслав Фетисов. И 
призвал разобраться, «какой 

бизнес будет бенефициаром» 
предполагаемой вырубки. 
Судя по масштабам кампании, 
за ней стоит кто-то очень вли-
ятельный.

Против выступило и Пра-
вовое управление Госдумы в 
лице его начальника Романа 
Колачева. В его заключении 
говорится, что предложенные 
поправки «не согласуются с 
особым статусом озера Байкал 
и установленным режимом 
охраны Байкальской природ-
ной территории». Проведение 
сплошных рубок в централь-
ной экологической зоне прямо 
запрещается ст. 11 Федераль-
ного закона от 01.05.1999 №94-
ФЗ «Об охране озера Байкал», 
а строительство новых хозяй-
ственных объектов - ст. 6 этого 
же закона.

Несмотря на это, голосо-
вание состоялось и большин-
ством голосов «ЕР» документ 
приняли в первом чтении. 
Хотя еще сохраняется надеж-
да, что это «большинство» 
одумается к чтению второму. 
И поймет, что Байкал и его 
территория - это не только 
резервуар пресной воды, не 
только кубометры древесины 
и гектары земли. По словам 
великого писателя Валентина 
Распутина, «редкое чувство 
приподнятости и одухотворен-
ности испытываешь на Байка-
ле... Нигде больше не будет у 
тебя ощущения столь полной 
и столь желанной слитности с 
природой и проникновения в 
нее: тебя одурманит этим воз-
духом, закружит и унесет над 
этой водой так скоро, что ты не 
успеешь и опомниться; ты по-
бываешь в таких заповедных 
угодьях, которые и не снились 
нам; и вернешься ты с удесяте-
ренной надеждой: там, впереди, 
обетованная жизнь». Чего нам 
так не хватает сегодня.

Григорий Алексеев

В 1996 году Байкал был внесен в Список объ-
ектов Всемирного наследия ЮНЕСКО. Озеро 
и территория вокруг него является уникальной 
экологической системой, правовые основы ох-
раны которой регулируются принятым в 1999 
году законом «Об охране озера Байкал».

КТО ПОДНЯЛ РУКУ НА БАЙКАЛ?
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И даже более того - они захва-
тывают рынки, оставленные их 
излишне пугливыми коллегами! 
Команда Зонненфельда, в которую 
входят и наблюдатели, находящие-
ся в России и регулярно отправляю-
щие на Запад кляузы на нарушения 
санкционного режима, установила, 
что на санкции наплевали такие 
знаменитые компании, как пивной 
гигант «Хайнекен», табачники из 
«Филип Морриса», а также круп-
ные производители продуктов пи-
тания «Юнилевер» и «Монделез» с 
его печеньем «Орео».

Расстроенный Зонненфельд 
сообщил о своих открытиях в 
интервью CNN. Он сетовал, что 
компании «наживаются на вой-
не» и ведут себя неэтично. Хотя 
на войне, как мы знаем, в реаль-
ности наживаются хозяева Зон-
ненфельда из ВПК США.

Нидерландский пивной гигант 
«Хайнекен» презрел «американ-
скую этику» и до сих пор содержит 
в России семь пивоварен, он даже 
стал продавать у нас несколько 
своих новых брендов. Руководство 

«Хайнекена», на который надави-
ли американцы, обещает покинуть 
Россию, но не может этого сделать 
якобы из-за поиска потенциально-
го покупателя.

Не исполнила обязательств 
уйти из России и кондитерская 
компания «Монделез», на ее рос-
сийских фабриках все еще рабо-
тают 3 тысячи человек. Слишком 
большую прибыль она получает 
в России. Компания лишь прекра-
тила размещать рекламу в россий-
ских СМИ, что только увеличило 
ее доходы. Производители пече-
нья сознают, что их место быстро 
займут российские конкуренты и 
оно будет потеряно, возможно, на-
всегда. Особенно злит идеологов 
санкций то, что русские продол-
жают лакомиться мороженым от 
«Юнилевера», заваривать его чай 
«Липтон» и мыться мылом этой 
компании. Созданная британцами 
Киевская школа экономики под-
считала, что «Юнилевер» ежегод-
но вносит вклад в российскую эко-
номику в размере 712 миллионов 
долларов. Компания пояснила, что 

не хочет передавать свои активы 
российским властям и ущемлять 
интересы своих работников. А 
компания «Нестле» вообще от-
казалась от объяснений по пово-
ду своего российского бизнеса. А 
еще в России продолжают рабо-
тать несколько американских се-
тей ресторанов быстрого питания.

Разумеется, что это все очень раз-
дражает и Джо Байдена, который 
вовсе не является эдаким добрым 
неуклюжим старикашкой, каким 
он предстает на телеэкранах. На со-
вещаниях за закрытыми дверьми в 
Белом доме он устраивает истерич-
ные разносы своим подчиненным 
за недосмотры санкционного режи-
ма. Источники репортера Алекса 
Томпсона рассказывают, что неко-
торые сотрудники администрации 
под любым предлогом стараются 
избежать общения с президентом. 
Когда речь заходит об истории с его 
сыном Хантером, Байден начинает 
нецензурно выражаться. Говорят, 
что эта ругань и раздражительность 
- результат его старческого мараз-
ма, но у него все еще хватает разума 
держать себя в пределах приличия 
и не материться на публике. Байден 
сильно расстроен провалом поли-
тики Белого дома против России и 
падением его популярности среди 
американцев.

Материалы подготовил Николай Иванов

Часть крупных компаний отказалась 
присоединяться к санкциям

«Китайское 
вторжение» 
в США
На территорию США со сторо-
ны границы с Мексикой пы-
тается проникнуть рекордное 
число нелегальных иммигран-
тов из Китая.

Таможенная и пограничная службы 
сообщают о тысячах задержанных. 
Однако это лишь те немногие, кото-
рых удается задержать. За время прав-
ления Байдена в США нелегально 
въехали 400 тысяч китайцев, причем 
почти все они - мужчины армейского 
возраста. Об этом пишет Лайл Рапац-
ки, эксперт сектора частной разведки. 
Он консультирует власти Аризоны по 
организации охраны границ.

«В то время как Байден зациклен 
на прокси-войне на Украине, опу-
стошая военные склады и резервы 
США, китайцы заполняют страну», 
- отмечает Рапацки. При этом китай-
цам, направляющимся в США, очень 
трудно покинуть свою страну без до-
кументов на выезд. Они должны об-
ращаться к властям для получения 
паспортов или других документов. 
А кроме того, нужно купить авиа-
билет в Эквадор и заплатить 10-35 
тысяч долларов картелям, которые 
обеспечивают переброску в США. 
А ведь менее 10 процентов жителей 
Китая имеют паспорта. Но каким-то 
образом китайцы заказывают биле-
ты в Эквадор, куда отправляются с 
одним рюкзаком. Там их встречают 
представители неправительственных 
организаций, которые и помогают 
достигнуть границы США. Рапацки 
пришел к вводу, что заброску этих 
людей организует и финансирует ми-
нистерство государственной безопас-
ности Китая.

В день ловят около 90 китайских 
граждан, тогда как 900 проникают в 
США. Но и эти 90 освобождают и от-
крывают дорогу в Америку, так как они 
заявляют, что являются активистами, 
борющимися за демократию, и будут 
расстреляны, если вернутся в Китай.

По подсчетам американцев, в Ки-
тае 34 миллиона мужчин и женщин 
отчаянно желают переехать в США. 
Ушли в прошлое истории, как не-
счастных китайцев торговцы людьми 
тайком завозили в Америку в трю-
мах кораблей. Сейчас переселением 
в США занимается целая система. 
И есть опасения, что в случае войны 
из-за Тайваня Китай активирует уже 
находящихся в Америке сотни тысяч 
своих верных солдат. Они способны 
провести диверсии, которые остано-
вят жизнь в США…

Еще недавно западная 
пресса была переполнена 
заявлениями о «поражении 
Путина» на Украине. Но сей-
час на это решаются только 
самые отъявленные пропа-
гандисты.

Корреспондент германского 
«Шпигеля» передал из Киева со-
вершенно иной материал. «Укра-
инское контрнаступление завязло, 
солдаты мало что могли сделать 
против огневой мощи России, - 
пишет «Шпигель». - Это горькая 
правда, украинцы оказались дале-
ки от заявленных целей. Украин-
ские подразделения застряли на 
минных полях и превратились в си-
дячих уток для боевых вертолетов, 
самолетов, дронов и артиллерии. 
Украинцы говорят, что отбили 38 
квадратных километров террито-
рии на юге и востоке, но это даже 
меньше острова Манхэттен в Нью-
Йорке».

Немецкий репортер напомина-
ет, что Госсекретарь США Энтони 
Блинкен в начале мая говорил, что 
украинцы имеют все, что им нуж-
но, для освобождения территории, 
оккупированной русскими. А на 
деле, как признает «Шпигель», по-
ход ВСУ к Азовскому морю ока-
зался «политической фантазией». 
«Вашингтон пост» цитирует слова 
бандеровского офицера, заявивше-
го, что его солдаты воюют с лука-
ми и стрелами против превосходя-
щей русской воздушной мощи.

Немецкий репортер пишет, что 
«Путин создал военную экономику, 

производящую в массовых количе-
ствах танки и дроны-камикадзе». А 
еще автор статьи уверен, что евро-
пейские правительства не выпол-
няют обещания снабдить Украину 
всем необходимым. «Шпигель», 
как и многие другие западные 
СМИ, требует от власти еще боль-
ше завалить Украину оружием и 
американскими F-16. Только никто 
не объясняет, откуда взять десятки 
миллиардов евро на приобретение 
этого оружия, когда за один день 
в интенсивных боях на фронтах 
Донбасса сгорают по сотне единиц 
бронетехники. Под вопрос постав-
лено заключение коммерческих 
контрактов на поставку немецких 
танков после того, как весь мир 
увидел, насколько бессильны они 
на поле боя.

«По мере продолжения войны 
на Украине все труднее становит-
ся поддерживать единство НАТО», 
- пишет «Нью-Йорк таймс». ВСУ 
настолько бессильны, что, как 
объявили США, кассетные сна-
ряды рассматриваются в качестве 
единственного средства, которое 
поможет противостоять русским. 
Верховный главнокомандующий 

объединенных вооруженных сил 
НАТО в Европе генерал Кристо-
фер Каволи, которого считают от-
ветственным за провал украинско-
го наступления на Запорожском 
направлении, представил первый 
со времени окончания холодной 
войны детальный план защиты 
территории европейских стран. 
Это объемный труд на 4 тысячах 
страниц, в котором каждой стране 
указывается, что она должна де-
лать. Европейцы в ужасе от пер-
спективы погрузиться в тотальную 
войну из-за прикарманенного глу-
бинным государством США укра-
инского кокаинового нациста, 
когда ракеты начнут взрываться в 
Лондоне, Барселоне и Ницце.

Раскол возник не только среди 
стран НАТО, но и в элитах. Значи-
тельная часть политиков требует, 
чтобы конфликт на Украине был 
урегулирован до конца года. В Гер-
мании и ряде других стран Европы 
не знают, как можно будет выжить 
будущей зимой, если полностью 
прервется поток энергоносителей 
из России и закроется железнодо-
рожный транспортный коридор 
через Украину на Запад.

Профессор Йельского университета Джеффри Зоннен-
фельд, входящий в группу разработчиков антироссийских 
санкций, выступил с осуждением крупнейших компаний, 
которые продолжили бизнес в России.

Западное оружие показало свою 
неэффективность на Украине
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Подсчитано: больше всего не хватает офтальмоло-
гов, анестезиологов-реаниматологов, неврологов и 
психиатров.

В дефиците, впрочем, и 
врачи множества других спе-
циальностей. В региональ-
ных и районных поликли-
никах жалуются на острую 
нехватку педиатров, отола-
рингологов, эндокринологов, 
гинекологов, участковых 
терапевтов. В медицинских 
центрах не хватает нарколо-
гов. Врачи уходят в частные 
клиники - там больше платят. 
Или уезжают из регионов в 
Москву и Санкт-Петербург, 
где зарплаты медиков в разы 
больше. 

Россияне платят со сво-
ей зарплаты отчисления в 
территориальные фонды 
обязательного медицинско-
го страхования (ТФОМС) 
на бесплатные поликлини-
ки. Однако, когда заболеют, 
вынуждены обращаться к 
платным врачам, поскольку 
бесплатных специалистов 
нужного профиля в ближай-
шей поликлинике зачастую 
просто нет или к такому спе-
циалисту в очередь нужно 
записываться за несколько 
месяцев. Сколько будет про-
должаться такое безобразие 
и есть ли решение проблемы?

Систему заработка 
медработников надо 
менять

По данным Всероссийского 
союза пациентов, в регионах 
не хватает 60% врачей пер-
вичного звена (как раз в поли-
клиниках), а на селе дефицит 
медицинских специалистов 
бывает еще выше. Неудиви-
тельно, что всю Россию охва-
тила «эпидемия самолечения»: 
люди сами ставят себе диагно-

зы, выискивая информацию в 
интернете, и сами пытаются 
вылечиться «нужными» ме-
дикаментами. Все это ведет к 
многочисленным ошибкам и 
совсем не улучшает здоровье 
населения России.

На фоне нехватки почти 
всех без исключения меди-
цинских специалистов кто-то 
в Госдуме придумал посадить 
в каждую поликлинику по 
сексологу, да еще обязать ле-
читься у них принудительно 
людей с некими сексуальны-
ми отклонениями. Как это 
выполнить практически, ког-
да и сексологов, и психиатров 
(а сексолог обязан иметь 
диплом психиатра) в России 
большой дефицит, авторы 
проекта рассказать забыли.

Разница в зарплатах ме-
диков по всей России весьма 
заметная. Если в Орле фель-
дшер с трудом может зара-
ботать 40 тысяч рублей, то в 
Москве при тех же нагрузках 
люди получают около 100 
тысяч рублей. Откуда такой 
разброс цен? Потому что 
помимо окладов и стимули-
рующих премий могут быть 
и региональные надбавки. В 
Москве это десятки тысяч 
рублей, в Орловской области 
- ноль. Чтобы врачи не уезжа-
ли из бедных регионов, систе-
му заработка медработников 
надо менять, это признали 
уже и в Кремле.

Как врачей 
заставляют оплатить 
дефицит бюджета

Согласно мониторингу 
АНО «Центр социально тру-
довых прав», именно медики 

больше и чаще всех протесту-
ют в стране. В прошлом году 
на долю медработников при-
шлось 26% от общего числа 
выступлений трудящихся в 
России из-за нарушения их 
трудовых прав.

Недавно возмущались ме-
дики владимирской станции 
скорой помощи. Им срезали 
стимулирующие выплаты 
- без уважительных причин 
лишили премий за перера-
ботку и работу в выходные и 
праздники. В итоге медработ-
ники лишились трети своей 
зарплаты.

Причина? Сотрудники 
скорой во Владимире погово-
рили со своей администраци-
ей и выяснили, цитируем вы-
сказывания руководителей 
местной медицины: «При-
шлось выполнять задание ми-
нистра здравоохранения Му-
рашко, который еще в 2021 
году поручил сформировать 
28 бригад ССМП вместо 15. 
Но денег на это никто не дал, 
поэтому в итоге накопилась 
задолженность». А оплачи-
вать задолженность решили 
из зарплат рядовых сотрудни-
ков скорой помощи.

И это далеко не единствен-
ный случай, когда медики 
сталкиваются с самоуправ-
ством своего непосредствен-
ного начальства или местных 

чиновников. Вот люди и бе-
гут из профессии... И дело не 
только в профессиональном 
выгорании.

В этом году 86 водителей 
нескольких подстанций ско-
рой помощи в Орловской 
области написали коллек-
тивное обращение в депар-
тамент здравоохранения с 
требованием увеличить за-
работную плату. «Мне 58 лет, 
- говорит водитель Виталий 
Супряга, - зарплата около 25 
тысяч рублей при стаже ра-
боты на скорой 9 лет. Супру-
га работает в регистратуре 
стоматологической поликли-
ники и получает «минимал-
ку» - около 14 тысяч рублей. 
Конечно, этих денег на жизнь 
не хватает. А нам, водителям, 
запрещено работать на двух 
ставках. Мы тогда не будем 
успевать отдыхать и высы-
паться. Работа напряженная. 
Поэтому некоторые водите-
ли подрабатывают в такси, 
слесарями на СТО. Иначе не 
выжить».

В профильном комитете 
Орловского областного со-
вета прошло совещание по 
поводу повышения зарплат 
водителям скорой помощи. В 
результате было принято ре-
шение поднять их заработок 
на 8%, то есть на... 720 рублей. 
Как и следовало ожидать, во-

дители восприняли такое ре-
шение как издевку и начали 
массово увольняться.

Как и когда обещают 
решить проблему

В семи регионах России с 
2025 года заработает пилот-
ный проект по выравниванию 
зарплат врачей, унификации 
тарифной сетки. Позже к си-
стеме равной, не зависимой от 
региона оплаты труда врачей 
хотят прийти во всей стране. 
Также планируется активнее 
обеспечивать медиков жи-
льем, они станут приоритет-
ной категорией в очереди на 
служебные квартиры.

Чтобы искоренить про-
блему дефицита врачей в 
поликлиниках, в Госдуме все 
чаще предлагают вернуться к 
практике распределения вы-
пускников медицинских ву-
зов. Но времена изменились. 
Крепостное право и совет-
ская власть ушли в прошлое.

Сейчас нехватка медицин-
ских кадров в больницах и по-
ликлиниках нередко воспол-
няется за счет привлечения 
абитуриентов в медицинские 
вузы по целевому набору. Но, 
отучившись, далеко не все 
выпускники идут работать по 
профилю или хотя бы туда, 
куда собирались изначально. 
А 30% выпускников медву-
зов вообще уходят из медици-
ны, не выдержав постоянного 
стресса: врач - довольно нерв-
ная и ответственная профес-
сия.

Помощник министра здра-
воохранения России Алексей 
Кузнецов недавно предложил 
выход из сложившейся ситуа-
ции: вместо принудительного 
распределения молодых вра-
чей по поликлиникам и боль-
ницам нужно по окончании 
учебы существенно увели-
чить штрафы за неисполне-
ние обязательств по договору 
о целевом распределении. И 
такую же практику приме-
нять и в медицинских коллед-
жах по отношению к будуще-
му младшему медперсоналу.

Ольга Поплавская

ВРАЧЕЙ В ПОЛИКЛИНИКАХ 
КАТАСТРОФИЧЕСКИ НЕ ХВАТАЕТ

В документе сказано, что 
по-прежнему бесплатной 
остается первичная помощь в 
поликлинике, специализиро-
ванная, лечение в стационаре, 
высокотехнологичные опера-
ции, а также паллиативная и 
скорая медицинская помощь. 
Но на каждую медицинскую 
услугу надо будет получить 
назначение врача. Если док-
тор по каким-то причинам от-
кажется давать направление, 
пациента попросят заплатить. 
Эксперты уже сейчас опаса-
ются, что такие отказы станут 
повсеместными. Заключать 
договор о платных услугах 
придется по любому поводу.

При этом из перечня жиз-
ненно необходимых лекарств 
в прошлом году исключили 
более 200 позиций: антибио-
тики, противогрибковые, пре-
параты для лечения желудоч-
но-кишечных расстройств, 
заболеваний крови, противо-

опухолевые средства. Полу-
чить более-менее серьезную 
пилюлю можно будет только 
за деньги.

Сегодня в СМИ то и дело 
появляются сообщения о 
том, что страховые ком-
пании буквально замучи-
ли медиков аудиторскими 
проверками. «Лечить сверх 
протокола нельзя: если по-
ложено назначить два укола, 
то третий оплачивать уже 
не будут. Нужно экономить 
буквально на всем», - расска-
зал журналистам сотрудник 

одной из муниципальных 
клиник в Поволжье.

Недавно пациенты Цен-
тральной городской клини-
ческой больницы №3 Екате-
ринбурга заявили, что из-за 
нехватки финансирования по 
ОМС их очередные курсы хи-
миотерапии отложили на ме-
сяц. Одному из пострадавших 
объяснили, что больница уже 
«выбрала квоты». «Это гово-
рит о дефектах планирова-
ния и распределения средств: 
онкология не является сти-
хийным бедствием, и потому 

вероятность обращения лег-
ко просчитывается. Значит, 
есть виновные в повышении 
смертности населения, утяже-
лении заболевания и, соответ-
ственно, социальной дестаби-
лизации», - написал пациент в 
своем заявлении в суд.

Тогда ситуацию про-
комментировал директор 
Территориального фонда 
медицинского страхования 
Свердловской области Вале-
рий Шелякин. Он подтвердил, 
что больница превысила объ-
емы химиотерапии и уже дав-

но потратила выделенные по 
программе ОМС средства. Но 
что же делать, если больных 
становится все больше и на их 
лечение требуются дополни-
тельные деньги? «В 2023 году 
фонд выставил свердловским 
больницам поквартальный 
план по лечению препарата-
ми. Если больница превышает 
объемы по оказанию помощи 
и лечит пациентов из каких-то 
своих средств, сверхзатраты 
им не просто не компенси-
руют, а оштрафуют. Суммы 
гигантские, на десятки мил-
лионов. То есть врачи спасают 
жизни людей, для которых 
промедление смерти подобно, 
а их за это наказывают!» - го-
ворит один из пациентов.

Пока еще пациенты, не по-
лучившие нужную помощь, 
могут обращаться в суд. Но в 
сентябре практика тотальной 
экономии станет узаконенной. 

Наталья Пуртова

ЛЕЧИТЬСЯ СТАНЕТ ЕЩЕ ДОРОЖЕ
В России приняты новые правила предоставления платных услуг медицинскими 
организациями. Они вступят в силу с 1 сентября 2023 года. И хотя чиновники го-
ворят, что новшество всего лишь поможет четко определить, какие услуги можно 
получать по ОМС, а за какие придется платить, эксперты предупреждают: бес-
платной медицинской помощи в рамках программы госгарантий станет меньше.
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Китай сегодня - 
один из лидеров 

мировой экономики. 
Поднебесная участвует 

в решении большинства 
мировых проблем, в 

том числе и проблем 
геополитических, 

территориальных.

Для Китая в его отношени-
ях с соседями и главным со-
перником - США - сегодня нет 
важнее темы, чем ситуация 
вокруг Тайваня. Об особенно-
стях этой темы, малоизвест-
ных событиях вокруг Тайваня 
и, главное, о его перспективах 
превратиться в еще одну горя-
чую точку на планете первый 
заместитель главного редак-
тора «Мира новостей» Андрей 
Авдонин беседует с Юрием 
Тавровским, одним из наших 
ведущих китаеведов.

Тайвань и его место в 
истории

- Юрий Вадимович, в по-
следнее время мы все чаще 
слышим о Тайване. Не могли 
бы вы рассказать, что проис-
ходило на острове в последние 
столетия и почему он так ва-
жен в мировых раскладах?

- Давным-давно остров был 
населен племенами полине-
зийского происхождения и 
к китайцам не имел никако-
го отношения. Эти племена, 
кстати, там еще существуют 
и до сих пор говорят на своих 
языках. Но китайцы постепен-
но заселяли, колонизировали 
остров.

В XII веке Тайвань стал ча-
стью китайской провинции 
Фуцзянь, лежащей на другом 
берегу Тайваньского проли-
ва. А в 1895 году, по результа-
там Японо-китайской войны, 
которую Китай проиграл, 
остров был включен в состав 
Японской империи. Только в 
1951 году Япония по мирному 
договору лишилась прав на 
все завоеванные территории, 
в том числе и на Тайвань.

- Страны Запада тоже 
пытались колонизировать 
этот остров на важном 
торговом пути в Японию?

- Натиск на необъятную 
Поднебесную и ее окрестно-
сти западные «первопрохо-
димцы» вели с конца XVI века. 
Португальцы, а за ними гол-
ландцы и испанцы захватыва-
ли землицу на полюбившемся 
им красивом острове, извест-
ном как Формоза. В 1622 году 
голландцы даже объявили 

Формозу своей колонией. Но 
окончательно закрепиться 
там у них не получилось.

- А как и когда США заин-
тересовались Тайванем?

- Аппетит к тихоокеанским 
островам возник сразу по-
сле Второй мировой войны. 
Их величайшее достижение 
- создание подконтрольного 
режима на Тайване. Остров 
стал «непотопляемым авиа-
носцем» для противодействия 
социалистическому лагерю - 
Советской России и Красному 
Китаю. 

- Значит, американцы, по 
существу, заменили японских 
оккупантов?

- США, как мощнейшая во-
енная сила региона, помешали 
десантным частям армии ком-
мунистов высадиться и очи-
стить Тайвань от сбежавших 
туда остатков войск Гоминь-
дана в 1949 году. Это сыграло 
важнейшую, определяющую 
роль во всех дальнейших со-
бытиях вокруг острова.

- Американцы превратили 
Тайвань в своего вассала...

- Обратите внимание - сей-
час там все развивается почти 
«по украинскому сценарию». 
Руководительница Тайваня, 
по матери представительница 
аборигенов, говорит о много-
вековом нарушении прав ко-
ренных народов, ведет игры 
с их языками - 16 наречий ко-
ренных формозских племен 
признаны государственными 
языками. Местным китайцам 
твердят об их «особости», о 
«тайваньской идентичности». 
А не тем ли занимались и 
украинские националисты? 
«Украина цэ нэ Россия»... Мы 
видим, к чему привела такая 
обработка.

Пекин систематически про-
воцируют на военное реше-
ние вопроса Тайваня. Так что 
этот остров может повторить 
судьбу Украины. Начнет ли 
Китай там свою СВО? Наде-
юсь, что нет, но все покажет 
ближайшее время.

Китай, Тайвань, СССР...
- Итак, по сути дела, аме-

риканцы фактически при-
знали отделение Тайваня от 
КНР...

- Да, и не случайно они со-
ставили Сан-Францисский 
мирный договор 1951 года по 
итогам Второй мировой войны 
таким образом, что Япония те-
ряла права на остров, но Китай 
их не приобретал.

США долгое время не 
признавали Китайскую На-
родную Республику (КНР), 
а поддерживали дипотноше-
ния с Китайской Республикой 
(Тайванем). Дескать, это и есть 
единственное законное прави-
тельство Китая во главе с Чан 
Кайши. В 1954 году на фоне 
резкого обострения военной 
обстановки в Тайваньском про-

ливе был подписан Китайско-
Американский договор о вза-
имной обороне.

Присутствие вооруженных 
сил США и помощь в укре-
плении военного потенциала 
Китайской Республики не-
прерывно росли до 1979 года. 
Именно тогда Вашингтон пре-
дал своего клиента ради пере-
тягивания Пекина на сторону 
Запада. А Китай все это время 
заявлял о том, что Тайвань - за-
конная и неотъемлемая часть 
его территории. Россия всегда 
поддерживала эту позицию.

- Американцы свои дела 
на Тайване делали не просто 

так, а с целью создать плац-
дарм для влияния на Юго-
Восточную Азию...

- Поначалу, когда Чан Кай-
ши проиграл гражданскую 
вой ну, его даже на время списа-
ли в утиль. После того как бо-
лее миллиона гоминьдановцев 
переправлялись на остров, в 
Вашингтоне были даже сомне-
ния: а надо ли предотвращать 
высадку десанта китайской 
красной армии?

Но этот остров оставался 
мусорным ресурсом недолго 
- до начала Корейской войны 
в 1950 году. Тогда Тайвань за-
играл новыми красками и 
начал превращаться в «непо-
топляемый авианосец». И до-
полнительно с наращиванием 
американского присутствия 
там был заключен в 1954 
году Договор безопасности. 

Тайвань превратился в транс-
портный хаб, склад оружия и 
боеприпасов.

- А когда произошел раз-
рыв отношений СССР и Го-
миньдана?

- Начиная с 1937 года, когда 
Япония развернула тоталь-
ную войну с Китаем, Москва 
оказывала правительству Ки-
тайской Республики во главе 
с Чан Кайши огромную воен-
ную, финансовую и диплома-
тическую помощь. Достаточ-
но сказать, что в небе Китая 
сражались 3650 советских 
пилотов-добровольцев. Среди 
генералов-советников были 
будущие маршалы Чуйков, 
Рыбалко, Жихарев. После 
разгрома Германии и Японии, 
в 1945 году правительство 
СССР заключает с правитель-
ством Гоминьдана и Чан Кай-
ши договор о союзе.

Почему мы изменили по-
зицию? С одной стороны, Го-
миньдан и Чан Кайши помогли 
нам во время Отечественной 
войны, когда оттягивали на 
себя силы японцев. Токио так и 
не открыл обещанный Берли-

Остров Тайвань занимает площадь 36 000 кв. км, в 160 
километрах от материка. Его протяженность с севера на юг 
395 км, ширина с запада на восток 145 км. Тайвань отделен от 
Китая заливом Формоза. Остров омывается Тихим океаном, 
Филиппинским морем, Восточно-Китайским морем и Южно-
Китайским морем.

США готовят Тайваню 
судьбу Украины

СПРАВКА
Гоминьдан - политическая партия, правившая во главе с Чан Кайши материковым Китаем с 1927 по 1949 

год. Гоминьдан был националистической революционной партией, которую поддерживал Советский Союз. 
Партия была организована по лекалам ВКПб при помощи советских советников. После того как Гоминьдан 
проиграл гражданскую войну с Коммунистической партией Китая в 1949 году, войска и функционеры партии 
отступили на Тайвань. Там было создано фактически отдельное государство Китайская Республика, которое 
признала ООН и почти все страны, кроме социалистических.

На данный момент Гоминьдан перестал быть правящей партией, но остается крупной политической силой и 
надеется вернуть власть на президентских выборах 2024 года. Гоминьдан признает единство Китая, в отличие 
от правящей проамериканской Партии демократического действия. Китай рассматривает руководителя этой 
партии и главу администрации Тайваня Цай Инвэнь как опасного противника, добивающегося отделения от 
Поднебесной под лозунгами особой «тайваньской идентичности».

КИТАЙ Япония

Филиппины

о. Тайвань

о. Хайнань
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ну второй фронт против Мо-
сквы. С другой стороны, начи-
налась холодная война и было 
понятно, что Чан Кайши стал 
все больше ориентироваться 
на американцев. А мы поддер-
живали в гражданской войне 
(1946-1949) Компартию Ки-
тая. Ей были переданы осво-
божденные нашими войсками 
территории Маньчжурии, тро-
фейное японское вооружение.

Игры с современным 
Тайванем

- Юрий Вадимович, с нача-
ла 1970-х годов США начали 
свою хитрую игру по сближе-
нию с материковым Кита-
ем. Это и повлекло за собой 
охлаждение в отношениях с 
Тайванем?

- Да, президент Никсон и его 
советник Киссинджер съезди-
ли в Пекин, пообщались с по-
луживым Мао Цзэдуном и за-
ложили фундамент будущего 
сближения. Но только приход 
к власти Дэн Сяопина и его по-
ездка в США в 1979 году изме-
нили ситуацию. В США стали 
переходить от стратегии «сдер-
живания Китая» к стратегии 
«конструктивного вовлечения 
в свободный мир».

- А как юридически это 
оформили?

- Дипломатические отно-
шения Вашингтона с Тайбэем 
(это столица Тайваня) были 
разорваны. На смену Дого-
вору безопасности 1954 года 
был принят «Закон об отно-
шениях с Тайванем», который 
в довольно двусмысленных 
формулировках определил 
новые принципы военного со-
трудничества и обязательства 
по обеспечению безопасности. 
Получилось так, что ковар-
ные американцы ушли, чтобы 
остаться.

- Известно, что долгое 
время занятый «реформа-
ми и открытостью» Ки-
тай предпочитал смотреть 
сквозь пальцы на поставки 
американских вооружений 
Тайваню...

- Так и было, но этот сомни-
тельный статус-кво был нару-
шен в 2018 году. Администра-
ция Трампа перешла к самой 
настоящей «холодной войне» 
против Китая. Одновремен-
но начались торговая война, 
«мобилизация» сепаратистов в 
Синьцзяне и Гонконге, инфор-
мационная травля по поводу 
источников пандемии. Но все 
это не дало ожидавшегося эф-

фекта. Зато резкая активиза-
ция политической поддержки 
сепаратисткой администрации 
Тайваня и поставки крупных 
партий оружия превратились в 
мощный рычаг воздействия на 
Китай.

- Да, весь мир видел, как 
США «дергали китайского 
тигра за усы».

- Эскалация напряженности 
достигла пика в августе 2022 
года, когда в Тайбэй прибыла 
Нэнси Пелоси, глава палаты 
представителей Конгресса 
США и третье лицо в амери-
канской иерархии власти. Во 
всем мире, да и в самом Китае, 
ожидали превентивного удара 
КНР по аналогии со Специаль-
ной военной операции России 
на Украине.

Однако ответ Пекина был 
дан не в традиции западной 
цивилизации, где принято не 
«подставлять вторую щеку» 
по христианским заветам, а 
требовать «око за око». Сунь-
цзы, автор знаменитого ману-
скрипта «Искусство войны», 
считал высшим достижением 
искусного полководца до-
биться победы без войны. 
Именно так поступил вер-
ховный главнокомандующий 
вооруженными силами КНР 
председатель Си Цзиньпин. 
Он объявил о проведении уче-
ний ВВС и ВМС с боевыми 
стрельбами вокруг Тайваня 
и на несколько дней устроил 
блокаду острова. Деловые 
круги и население Тайваня на-
мек поняли...

Предательство США
- Но как все же получилось, 

что Тайвань перестал быть 
всемирно признаваемой 
страной?

- Америка просто предала 
своего союзника, как это было 
не раз: Вьетнам, Ирак, Афгани-
стан...

В конце 1978 года были вос-
становлены дипломатические 
отношения Китая и США. 
Дэн Сяопин, ставший руково-
дителем Китая после смерти 
Мао, встретился с президентом 
Картером, они договорились 
о создании всемирного анти-
гегемонистского фронта (под 
гегемоном, конечно, подразу-
мевался Советский Союз). По-
сле этого началась широкая 
экономическая, политическая, 
технологическая помощь КНР. 
Все западные страны как по 
команде стали устанавливать 
дипломатические и экономи-

ческие отношения. Успех «по-
литики реформ и открытости» 
Дэн Сяопина и его наследни-
ков был бы немыслим без под-
держки Запада.

Ну а Тайвань оказался на хо-
лоде...

- Такое впечатление, что с 
приходом Си Цзиньпина, ког-
да прозападная ориентация 
Китая ослабла, США снова 
стали активно подпиты-
вать Тайвань.

- На момент нормализации 
отношения США и Китая Тай-
вань находился в некоем подве-
шенном состоянии - какие-то 
страны его признавали, какие-
то нет. Но тайваньцы при этом 
спокойно развивали свою про-
мышленность, торговлю, ста-
ли очень мощной экономикой.

Их превращение в «азиат-
ского тигра», экономическое 
чудо имело, в сущности, про-
стое объяснение. Они реализо-
вали модель сосуществования 
государственной собственно-
сти с частным капиталом при 
жестком однопартийном ре-
жиме. Эту модель затем с успе-
хом применил Дэн Сяопин. 
Кроме того, предприимчивые 
капиталисты вовремя поняли 
перспективы развития элек-
тронной промышленности, 
особенно полупроводников. 
Итог? Достаточно сказать, что 
ВВП Тайваня сейчас равен 2/3 
ВВП России! При населении 
26 миллионов человек ВВП 
острова в 4 раза больше, чем 
Украины (775 миллиардов 
долларов и 200 миллиардов 
соответственно). Оружие из 
Америки тайваньцы предпо-
читают покупать, а не клян-
чить. Пекин до времени смо-
трел на все это сквозь пальцы...

- Да, мы возвращаемся к 
уже затронутой теме ос-
ложнения отношений США - 
Китай, начатого при Трампе.

- В августе прошлого года 
председатель и главнокоман-
дующий Си Цзиньпин в ответ 
на американскую провокацию 
в виде визита спикера пала-
ты представителей Конгресса 
США на Тайвань, как я уже 
говорил, фактически учинил 
блокаду острова. Подвоз сы-
рья и вывоз готовой продук-
ции был приостановлен на 6 
суток, что продемонстрирова-
ло населению и деловым кру-
гам возможные последствия 
«независимости» по сценарию 
США. Можно ли удивляться, 
что в конце того же года на му-
ниципальных выборах лишь 
20% избирателей поддержали 
правящую партию, которая 
добивается «независимости» 
от Поднебесной?

Аналогичного волеизъяв-
ления можно ожидать и на пре-
зидентских выборах в начале 
2024 года. Американцы вряд ли 
успокоятся с розыгрышем тай-
ваньской карты даже в случае 
ухода сепаратистов от власти. 
Они, похоже, мечтают разы-
грать здесь украинский вари-
ант, и внутренняя тайваньская 
оппозиция уже готова помочь 
в этом. Но и китайцы способ-
ны выложить на стол сильные 
козыри. Игра продолжается. 
Стол пока не перевернут. По-
смотрим!

Китай может устроить 
США Тайвань... на Кубе!

Одним из козырей Пекина в ответ на провокации США 
с Тайванем может стать создание симметричной 
болевой точки - на Острове свободы.

В июне текущего года 
Вашингтон необычайно 
остро отреагировал на 
непроверенные сообще-
ния «Уолл-стрит джор-
нэл» о приобретении там 
Пекином центра радио-
электронной разведки. На-
помню, что аналогичный 
советский объект в том же 
пригороде Гаваны - Лурде-
се - эффективно действо-
вал с 1967 до 2001 года, и на 
нем работали около 1500 
наших специалистов.

Опровергнутые и ки-
тайцами, и кубинцами со-
общения тем не менее 
привлекли внимание к 
перспективе появления в 
160 километрах от Флори-
ды опорной точки Китая в 
Западном полушарии. На 
начальной стадии она мо-
жет выглядеть как станция 
радиоэлектронной развед-
ки с несколькими сотнями 
специалистов. Затем к ним 
присоединятся другие фор-
мирования - уже прошла 
информация о создании 
учебной бригады. В пер-
спективе может сложиться 
целый комплекс сооруже-
ний для разведки, а также 
базирования океанского 
флота и стратегической 
авиации. Вот что думает 
по этому поводу Юрий Тав-
ровский.

- Как бы это не стало 
вторым Карибским кри-
зисом...

- Время покажет, что из 
этого получится. Но что ни 
говори, а военный аспект 
кубинской стратегии Пе-
кина очень важен с точки 
зрения превращения КНР 
в глобальную державу. Уже 
созданы «точки опоры» в 
Африке (Джибути), Юго-
Восточной Азии (Камбод-
жа), бассейне Индийского 
океана (Гвадар в Пакиста-
не и Хамбантота на Цейло-
не). По мере строительства 
новых авианосцев и расши-
рения зоны ответственно-
сти океанского флота цен-
ность и число таких точек 
будет возрастать.

- Но Китай ведь пред-
почитает действовать 
в основном мягкой эконо-
мический силой...

- Да, военный аспект не 
противоречит перспекти-
вам использования остро-
ва как плацдарма рас-
пространения китайского 
экономического влияния. 
В качестве компенсации за 
предоставление своей тер-
ритории Гавана может по-
лучить щедрые субсидии не 
только на удовлетворение 
текущих нужд экономики. 

Сравнительно небольшие 
на фоне расходов на ини-
циативу «Пояс и путь» ин-
вестиции способны дать 
второе дыхание козырным 
отраслям народного хозяй-
ства: фармацевтике, туриз-
му, тропическому сельско-
му хозяйству. Размещение 
инновационных исследова-
тельских центров и пред-
приятий, выход на необъ-
ятный китайский рынок 
качественно изменит со-
циально-экономическую 
обстановку.

- И здесь китайцы 
тоже будут зеркалить 
американскую политику 
на Тайване?

- Опыт Тайваня демон-
стрирует эффективность 
правильного выбора 
одной-двух востребован-
ных сфер промышленно-
сти для подключения к 
глобальным производ-
ственно-сбытовым цепоч-
кам. Довольно высокий 
уровень высшего и спе-
циального образования 
на Острове свободы по-
зволяет быстро наладить 
самые передовые пред-
приятия. Как и в случае с 
Тайванем, вывоз лекарств, 
чипов и другой продукции 
с высокой добавленной 
стоимостью даже самоле-
тами будет экономически 
оправдан.

Еще важнее будет пре-
вращение Кубы в витрину 
эффективности социализ-
ма с китайской специфи-
кой. Там уже есть два из 
трех важных компонентов 
китайской модели - соци-
алистический плановый 
сектор и стабильная правя-
щая партия. 

- Прямо чуть ли не иде-
альные условия для «ку-
бинского экономического 
чуда»!

- Ну пока что не хватает 
мощного частного сектора, 
который дает КНР около 
60% ВВП. Однако ростки 
частной инициативы мож-
но укрепить не только сти-
мулирующими мерами са-
мих кубинских властей, но 
также за счет налаживания 
связей с частными компа-
ниями из Поднебесной, из 
Гонконга и Макао. Социа-
лизм с кубинской специфи-
кой в случае успеха станет 
стимулом для движения по 
китайскому пути развития 
не только для Венесуэлы 
и Никарагуа, но и других 
стран Латинской Америки, 
которые ищут путь уско-
ренного развития и обре-
тение подлинного сувере-
нитета.
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Ситуация с демографией в 

России катастрофическая. В 
2015 количество родивших-
ся на 1000 человек населе-
ния было 13,3, в 2019 - 10,1, 
а в 2022 году - на уровне 9,0. 
Демографы, опираясь на 
данные Росстата, посчитали: 
в июне 2023 года у нас роди-
лось всего 105 тысяч детей. 
Такого низкого показателя 
не было с 1991 года.

Мода на детей 
совсем прошла?

По словам вице-премье-
ра Татьяны Голиковой, наи-
более плачевная ситуация с 
рождаемостью в Ленинград-
ской, Владимирской, Рязан-
ской, Смоленской, Тульской, 
Саратовской, Пензенской, 
Орловской, Тамбовской об-
ластях и Рес публике Мор-
довия. Здесь переломить об-
щие негативные тенденции 
не удается, несмотря на все, 
в том числе финансовые, 
меры поддержки населения. 
Как видим, так называемая 
демографическая зима лю-
тует в основном в Поволжье, 
Центральной и Северо-За-
падной частях России. А 
вот на Кавказе ситуация с 
рождаемостью не может не 
радовать, да и в Сибири все 
довольно неплохо. В топ-10 
лидеров вошли Ингушетия, 
Чечня, Тыва, Республика Ал-
тай, Якутия, Карачаево-
Черкесская республика, 
НАО, Дагестан, Кал-
мыкия и Бурятия. 
Но даже их высокие 
показатели рож-
даемости не могут 
заметно улучшить 
общую картину.

У демографов 
есть немало вопро-
сов к озвученной 
Татьяной Голиковой 
статистике. Дело в 
том, что списки реги-
онов формировались 
по критерию общего ко-
эффициента рождаемости 
(ОКР), который подвержен 
зависимости от возрастной 
структуры населения. При-
чем почти во всех регионах 
из группы «демографиче-
ской зимы» сильно и давно 
наблюдается миграционный 
отток молодежи в соседние 
регионы (к примеру, треть 
жителей Рязанской обла-
сти - пенсионеры, а многие 
молодые люди мигрировали 
в Москву и Московскую об-
ласть), а значит, ее доля во 
всем населении пониженная. 
Отсюда и самые низкие в 
России ОКР.

Справедливости ради сто-
ит добавить, что не был уч-
тен и родовой туризм. Так, 
порядка 30% жительниц Ле-
нинградской области рожа-
ют в Петербурге, повышая 
рождаемость в Северной 
столице и сильно снижая в 
регионе. А сколько тех, кто 
стоит там формально на уче-
те, но давно уже не живет в 
своем городе?

Статистические нюансы, 
впрочем, никак не влияют на 
общую картину. Даже с уче-

том высоких результатов ре-
гионов-лидеров в июне 2023 
года на каждую женщину 
России приходилось пример-
но 1,3 ребенка. Это катастро-
фически низкий коэффици-
ент. А тут еще безрадостные 
цифры привела замминистра 
труда и социальной защиты 
Ольга Баталина. По ее дан-
ным, число дам от 30 до 39 
лет, на которых приходится 
половина всех рождений, к 
2030 сократится на 33,8%. 
Количество женщин репро-

дуктивного возраста хоть 
и не такими темпами, но в 
ближайшее десятилетие про-
должит сокращаться. «Бла-
годарить» за это надо демо-
графическую яму 1990-х.

Почему не хотят 
рожать

Девушкам до 24 лет меша-
ет родить в первую очередь 
отсутствие семьи, утверж-
дает Татьяна Голикова. На 
втором месте - отсутствие 
собственного жилья и посто-
янного дохода. Для женщин 
25-34 лет основным стоп-
фактором, даже если есть 
семья, является квартирный 
вопрос и проблемы с дохо-
дами. После 40 россиянки не 
рожают, опасаясь сложно-
стей со здоровьем.

Свой соцопрос на тему 
«Почему вы не хотите ро-
жать?» провел и сервис 
SuperJob. Для 16% опро-
шенных женщин в возрасте 
от 20 до 24 лет и 25% в воз-

расте от 25 до 29 лет препят-
ствием к рождению ребенка 
оказалось желание пожить 
для себя. 59% опрошенных 
главным критерием счастья 
считают материальный до-

статок. На втором месте - 
любовь, и только на третьем 
- семья. Исследование также 
показало, что материнство и 
карьера для женщин имеют 
почти одинаковое значение.

Что делать?
Власти ждут от россиянок 

ответственности и повышен-
ного вклада в демографи-
ческое развитие. Россиянки 
ждут от властей заманчивых 
предложений. Пропаганда 
семейных ценностей - дело, 
безусловно, хорошее, но со-
временная молодежь слиш-
ком прагматична, чтобы ве-
рить только словам, а значит, 
как ни крути, вопрос будет 
упираться в деньги. В госу-
дарственные деньги.

Кроме того, правитель-
ству надо взяться за решение 
жилищной проблемы. И не 
только с помощью ипотеки, 
которая становится кабалой 
на долгие годы, а развивая 
институт социального жилья, 

к примеру. Молодые семьи, 
решившие родить первенца, 
должны получить права на 
него.

По мнению председателя 
комитета Госдумы по вопро-
сам семьи, женщин и детей 
Нины Останиной, «чтобы 
побудить семьи рожать вто-
рого, третьего, четвертого 
и последующих детей, необ-
ходимо средства маткапита-
ла выплачивать на второго, 
третьего и четвертого ребен-
ка. Плюс 500 тысяч на каж-
дого». Ожидаемый эффект 
от таких мер видит и незави-
симый эксперт и демограф 
Алексей Ракша. По его сло-
вам, когда в 2017 и 2018 годах 
Новгородская область ввела 
плату 200 тысяч рублей за 
рождение третьего и после-
дующего ребенка, это сра-
ботало. «С тех пор цены на 
все выросли, поэтому сейчас 
порог должен быть другим. 
Стимулирование рождаемо-
сти первых детей не рабо-
тает. Когда львиную долю 
федерального маткапитала 
перенесли на первого ребен-
ка, существенно снизилась 
рождаемость по вторым де-
тям. По остальным катего-
риям тоже не было заметно-
го прироста». Алексей Ракша 
уверен, что повысить рож-
даемость на 10-15% мож-
но, если платить 1 миллион 
рублей на второго ребенка 
и 1,5 миллиона на третьего. 
Поистине революционное 
предложение, но, похоже, по-
другому исправить ситуацию 
не удастся.

«С 1992 года у нас устой-
чиво сформировался сум-
марный коэффициент рож-
даемости примерно 1,5, а 
нужно срочно от полутора-
детной семьи переходить к 
двухсполовинойдетной. Это 
означает, что половина рос-
сийских семей должна быть 
с 3-4 детьми. Сегодня таких 
семей - всего 7%, а нужно в 
7 раз увеличить число много-
детных российских семей, 
чтобы просто остановить 
наше исчезновение как на-
рода, - говорит Юрий Круп-
нов, председатель наблюда-
тельного совета Института 
демографии. - Так мы вый-
дем на минимальное плато 
и обеспечим себе простое 
демографическое воспроиз-
водство населения. Если мы 
не предпримем революцион-
ных демографических мер, к 
концу XXI столетия населе-
ние нашей страны так сокра-
тится, что не просто «русский 
миллиард», но даже «русские 
100 миллионов» станут фан-
тастикой, а народонаселение 
России превратится в народ-
призрак».

 Елена Хакимова

Мы уже не раз писали 
о том, что наша страна 

столкнулась с глубо-
ким демографическим 

кризисом. Появился 
даже термин «демо-
графическая зима». 
Такая сейчас насту-
пила в 28 субъектах 

нашей страны.

  В РОССИЮ ПРИШЛА 
«ДЕМОГРАФИЧЕСКАЯ ЗИМА»

СПРАВКА «МН» 
В январе - сентябре этого года в стране родились почти 
985 тысяч детей, умерли 1,45 миллиона человек. В резуль-
тате с начала 2022 года численность населения России 
сократилась до 145,1 миллиона человек. По мнению Алек-
сея Ракши, в ближайшие пару лет падение уровня рожда-
емости продолжится. В 2023 году он снизится минимум на 
10% - до 1,1-1,2 миллиона человек. В 2024 году, полагает 
эксперт, показатель уменьшится еще как минимум на 50 
тысяч новорожденных. И побьет антирекорд 1999 года, 
когда родились всего 1,214 миллиона человек.

Ежемесячная рождаемость, смертность и естественный прирост в Россиитыс. чел.

2019                                                2020                                                       2021                                                                    2022                                        2023
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По данным Росстата, 
численность постоянного 
населения России на 1 ян-
варя 2023 года - без учета 
новых территорий - соста-
вила 146,4 млн человек. 
В сравнении с цифра-
ми на 1 января 2022-го 
(146,9млн) число жителей 
в РФ за минувший год 
снизилось на 555 тыс. 
человек.
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В Краснодарском крае 
нашли способ не просто 
поддержать многодетных 
родителей, а сделать их при-
мером для других, социаль-
ным образцом для подража-
ния. Здесь на протяжении 
последних 13 лет лучшим 
семьям края вручается ре-
гиональная медаль «Роди-
тельская доблесть». С 2011 
по 2022 годы ее получили 
172 многодетные семьи. В 
2011 году сумма денежного 
поощрения составляла все-
го 25 тысяч рублей, затем 
она выросла до 115 тысяч, в 
2020-м - до 1 миллиона, а в 
нынешнем году 
каждая на-
гражденная се-
мья получила 
более 2 милли-
онов рублей.

«Эта денежная 
выплата - дань 
уважения к не-
простому роди-
тельскому труду, 
- заявил губерна-
тор Вениамин Кон-
дратьев на церемонии 
награждения, состоявшейся 
накануне Дня любви, семьи 
и верности. - Семья - самое 
дорогое в жизни каждого 
человека. Берегите друг 
друга, заботьтесь, слушайте 
р о д и т е л ь -
ское сло-
во. Весь 
наш край, 
вся стра-
на - одна 
б о л ь ш а я 
семья. И 
только все 
вместе мы 
с м о ж е м 
п р о т и в о -
стоять лю-
бым труд-
ностям».

В этом 
году меда-
лью «Ро-
дительская 
доблесть» за 
вклад в воз-
рождение и 
укрепление 
с е м е й н ы х 
традиций на 
Кубани были 
награждены 
15 супружеских пар, в том 
числе Елена и Евгений Шев-
цовы из станицы Каневской 
- самого крупного сельско-
го поселения во всей России. 
Места здесь очень живопис-
ные, особенно там, где река 
Челбас сливается с двумя 
своими притоками. Обоим 
супругам нет и 40, пожени-
лись еще студентами 18 лет 
назад, а через 10 лет после 
свадьбы обвенчались. У ре-
бят семейный бизнес - дела-
ют мебель на заказ. Лена - 
дизайнер интерьера, рисует 
эскизы, а Женя по ее про-
ектам создает столы, сту-
лья, кресла, шкафы... У них 
четверо детей - две девочки 
и два мальчика. Старшему 
семнадцать, младшему - два 
года.

В видеоролике о своей 
жизни, который предостав-
ляли все претенденты на 

медаль «Родительская 
доблесть», 10-летняя 
Маргарита так говорит 
о своих близких: «Семья 
у нас очень активная и 
творческая, никогда не 
сидим без дела, во всем 
помогаем друг другу и 
маме по хозяйству, стар-
шие присматривают за 
младшими. У каждого из 
нас свои обязанности по 
дому и во дворе. Вместе 
все делать весело! Мама 
у нас очень добрая и кра-
сивая, как кинозвезда! 
Папа - мастер - золотые 
руки, его все в нашей ста-
нице знают, у него всегда 
много заказов. В выход-
ные он освобождает маму 
от кухонных забот - гото-
вит уху на костре, плов и 
овощи на мангале. Паль-
чики оближете! И во дво-
ре у нас вся красота тоже 
сделана его руками. Вме-

сте с папой мы 
посадили здесь 
каждое дерево. 
Он обрезает их, 
стрижет газон. Мы 
много путешествуем, 
но всегда с радостью воз-
вращаемся в родную стани-
цу. Ведь в гостях хорошо, а 

дома лучше!»
Одним из главных 

условий, по которым 
отбирают семьи для 
вручения медали «Ро-

дительская доблесть», 
являются большие успе-
хи детей в учебе, творче-

стве и спорте. У Шевцовых 
в этом смысле действитель-
но есть чему поучиться. Не в 
каждой обычной семье уче-
бе и внешкольной активно-
сти одного-единственного 
ребенка родители уделяют 
столько внимания, как это 
делают многодетные Шев-
цовы.

Их старший сын Роман 
круглый отличник, на эк-
заменах за 9-й класс набрал 
100 баллов! Он победитель 
многих олимпиад по раз-
ным предметам, а кроме 
того - восходящая звезда 
профессионального ба-
скетбола. Вместе со своей 
командой выигрывал куб-
ки губернатора, а сейчас 
выступает на соревнова-
ниях по баскетболу в со-
ставе уже не юношеской, 
а взрослой сборной. А еще 

Рома занимается боксом 
и увлекается катанием на 

скейтборде. И при этом 
пишет стихи, занял второе 

место в краевом конкурсе 
«Литературная Кубань» и 
первое в станице Канев-
ской на конкурсе стихов о 
родине. Читал их и на кон-
церте ко Дню защитника 
Отечества. Даже вел лите-
ратурный конкурс!

15-летняя Полина зани-
малась балетом на пуантах, 
от которого, к сожалению, 
пришлось отказаться после 
травмы. Увлекается спор-
тивно-бальными танцами, 
имеет второй юношеский 
разряд по спортивной гим-
настике. Полина Шевцова 
- призер детского фестива-
ля «Надежды Кубани» по 
этому виду спорта. А еще 
она главная мамина помощ-
ница, на ней лежат заботы и 
по дому, и о младших детях. 
Если нужно, может полно-
стью заменить маму - и по-
кормить, и поиграть, и спать 
уложить… Очень вкусно 
готовит сырники, пироги, 
панкейки…

10-летняя Маргарита 
тоже учится на отлично и 
занимается спортивными 
бальными танцами. Как и 
Полина, побеждала в фе-
стивале по гимнастике 
«Надежды Кубани», а еще 
в турнире по спортивным 

танцам «Кубок Ро-
стова», турнирах 

Всероссийской 
ф е д е р а ц и и 
танцеваль-
ного спор-
та «Торна-
д о - 2 0 2 2 » 
и «Спар-
т а к - 2 0 2 2 ». 

Любит вози-
ться с двух-

летним Димой и 
представлять, кем 

он станет, чем удивит 
всех в будущем.

«Семьи, которые награ-
дил губернатор, очень до-
стойные, у всех так много 
детей, - делится впечат-
лениями Елена Шевцова. 
- Единовременное денеж-
ное поощрение перевели 
на счет еще до вручения 
медали, никакой задержки 
не было. Хотим открыть 
на эти средства гончарную 
мастерскую, где дети могли 
бы создавать предметы из 
глины и керамики».

Следует признать, что 
13-летняя традиция награж-
дать многодетные семьи 
медалью «Родительская 
доблесть» принесла свои 
плоды. Сегодня в Красно-
дарском крае насчитыва-
ется 767 тысяч семей, где 
воспитываются свыше 1,3 
миллиона детей. При этом 
за последние 5 лет число 
многодетных семей увели-
чилось на 34 тысячи (до 94 
тысяч), в них подрастают 
более 305 тысяч мальчиков 
и девочек. Социальная под-
держка на Кубани в прио-
ритете: только на выплаты 
семьям с детьми в 2023 году 
было выделено более 38 
миллиардов рублей.

Валентина Куликова

ДОБЛЕСТЬ
Ðîäèòåëüñêàÿ

Многодетная семья - это основа, неотъемлемая часть новой России. 
И государство должно сделать все возможное для того, чтобы в наших семьях 

было как можно больше детей. Первые шаги на этом пути уже сделаны.
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Губернатор Краснодарского 
края Вениамин Кондратьев 

награждает семью Шевцовых

Вот такая она,
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На днях прошел День семьи, любви и верности в па-
мять святых Петра и Февронии - наш ответ Дню святого 
Валентина. Видимо, в честь этого праздника депутаты 
Госдумы решили сделать подарок тем российским 
парам, которые прожили в браке 10 лет и имеют детей. 
Давайте посмотрим в зубы этому дареному коню.

Последователи Владими-
ра Вольфовича подготовили 
законопроект о бесплатном 
предоставлении земельных 
участков для индивидуально-
го жилищного строительства 
семьям, которые проживают 
в браке свыше 10 лет и име-
ют детей.

«Проект поправок пла-
нируется к внесению в Го-
сударственную думу после 
получения заключения пра-
вительства России», - сказано 
в сообщении пресс-службы 
руководителя Комитета ГД 
по международным делам, 
литера ЛДПР Леонида Слуц-
кого.

Политик считает, что эта 
инициатива поспособству-
ет переходу от урбанизации 
мегаполисов к развитию со-
временной малоэтажной за-
стройки за городом. «Нам 
нужно уйти от бездумной 
урбанизации и перейти от 
строительства бесконечных 
человейников в крупнейших 
городах к современной уса-

дебной застройке и мало-
этажному строительству. 
Если мы сделаем это, то 
вместо развития в России не-
многих мегаполисов, кото-
рые втягивают в себя людей, 
получим возможность разви-
тия всей территории страны», 
- считает Слуцкий. Кстати, 
предполагается, что выделен-
ный участок должен стать об-
щей долевой собственностью 
всех членов семьи - и родите-
лей, и детей.

Почему 10 лет? Видимо, 
отталкивались от статистики 
разводов. На больший срок 
не замахнулись даже наши 
депутаты, которых можно 
смело ставить в один ряд с ве-
ликими утопистами типа Том-
мазо Кампанеллы и Николая 
Чернышевского.

Кстати, люди старшего 
возраста хорошо помнят 
книгу Николая Чернышев-
ского «Что делать?». Жаль, 
что ее нет сейчас в школь-
ной программе. Прогрессив-
ная женщина XIX века Вера 

Павловна завела швейную 
мастерскую, управление ко-
торой напоминает нынеш-
ние «сиреневые» организа-
ции, то есть нет начальников 
и подчиненных, все равны. А 
еще Вере Павловне снились 
вещие сны, в которых ей чу-
дилось справедливое буду-
щее.

Вера видит прекрасные 
поля, цветы и фрукты. Зда-
ние с мебелью из алюминия 
(его производство возникло 
в середине XIX века). Утром 
часть людей, живущих в зда-
нии, идет работать в поле. Ра-
бота идет легко, ведь за них 
почти все делают машины. 
Потом все идут на обед, ко-
торый приготовили те, кто 
сегодня остался в доме. В 
столовой собирается боль-
ше тысячи человек. Все так 

будут жить в будущем - веч-
ная весна и вечная радость. 
Работники приезжают сюда 
только на лето, чтобы тру-
диться, а потом 7-8 месяцев 
проводят на юге, в «Новой 
России»…

Как будто прямо из этой 
книги депутаты списывали. 
Жаль, что пожить в эту пору 
чудесную уж не придется ни 
мне, ни тебе, как предвидел 
современник Чернышевско-
го Некрасов. Правда, в книге 
еще был новый человек Рах-
метов - он спал на гвоздях, 
чтобы подготовиться к буду-
щему. Говорят, это полезно. 
Во всяком случае, нашим де-
путатам...

Известно, что во многих 
странах действуют принятые 
в старину нелепые законы, 
до которых у законодателей 

руки не доходят отменить. 
Так, в США в штате Айова 
мужчина с усами не должен 
целовать женщину прилюд-
но. В Гонконге жене по за-
кону разрешено убить мужа, 
если она обнаружит, что он ей 
изменяет. Однако ей придется 
сделать это голыми руками! 
И так далее. 

А вот наши депутаты пред-
лагают современные неле-
пицы. Если помните, недавно 
широко обсуждалось депу-
татское желание дать каж-
дому российскому ребенку 
нефтеденьги, чтобы он смог 
после 18 лет сразу встать на 
ноги: учиться, жениться… 
Вашим дали? И нашим нет. 
И ведь просто заслушаешься: 
что ни предложение, так все 
для нас!

На самом деле невоору-
женным глазом видно: нор-
мальная депутатская работа 
подменяется пустыми разго-
ворами, популизмом и даже 
откровенной глупостью. Ведь 
очевидно, что этот закон не 
примут, но депутаты все рав-
но занимаются ерундой, а не 
делом. Раздувают щеки вме-
сто того, чтобы решать кон-
кретные вопросы для людей, 
имитируют деятельность. И 
это в тяжелое для страны 
время, когда надо помогать 
народу. Может, за базар пора 
отвечать?

Складывается впечат-
ление, что не в законах, а в 
консерватории что-то не так. 
Взять бы и поменять депута-
тов, которые явно не справ-
ляются со своими задачами…

Виктория Савченко

Это предложение в адрес 
крупнейшего банка страны 
выдвинула первый зампред 
ЦБ Ольга Скоробогатова: 
«Мы очень ждем мудрейше-
го решение Сбербанка отме-
нить комиссии за переводы. Я 
уверяю, лояльность клиентов 
от этого повысится». Инте-
ресно, что Сбер осмелился 
возразить. Его первый зам-
пред Кирилл Царев напом-
нил, что комиссии есть и у 
других банков: почему к ним 
нет претензий? Сбер готов 
пойти на отмену комиссий, 
если и весь рынок примет та-
кое решение.

А вот что выгоднее - с 
комиссией или без? Вопрос 
спорный. Общественность 
считает, что такие заявления 
ЦБ - чистый популизм. Ведь 
банки обеспечивают себя за 

счет подобных комиссий, это 
одна из их статей доходов. 
Вряд ли кредитные организа-
ции откажутся от комиссий. 
Населению в свою очередь, 
конечно, не хочется перепла-
чивать лишь за то, что они 
отправляют кому-то деньги. 
Даже себе! Ведь комиссия 
взимается даже в том случае, 
если пользователь переводит 
со своего счета на свой же, но 
в другом банке.

Сейчас Сбер берет за пере-
воды в другие банки 1,5% от 
суммы (минимум 30 рублей), 
а если перевод идет с кредит-
ной карты - 3% от суммы (ми-
нимум 390 рублей). Внутри 
банка его клиенты могут бес-
платно переводить через при-
ложение или сайт до 50 тысяч 
рублей в месяц, потом снова 
начинаются комиссии (1%, 

но не более 5 тысяч). В целом 
переводы ограничены лими-
том 1 миллион рублей. Есть 
комиссии и за переводы через 
банкомат или отделение.

В то же время на-
помним, что в 2020 
году именно Сбер из-
менил взимание ко-
миссий и сделал это 
как раз из уважения к 
небогатым клиентам. 
Банк провел исследо-
вание и выяснил, что 
почти 90% граждан 
делают переводы 
примерно до 50 ты-
сяч рублей в месяц. 
Чтобы избавить людей от ко-
миссий, такую сумму сделали 
неприкасаемой, а это важно 
для незащищенных слоев на-
селения, например, студентов 
и пенсионеров. И комиссии 

начали рассчитываться толь-
ко с сумм свыше 50 тысяч ру-
блей.

А еще в июне 2020 года в 
России запретили так называ-

емый банковский роуминг - 
комиссии за переводы внутри 
одного банка, но между раз-
ными регионами. Особенно 
этим грешил Сбер, но это и 
понятно: по подсчетам ФАС, 

в 2019 году Сбер занимал на 
рынке денежных переводов 
94%. После этого Сбер и из-
менил свою тарифную поли-
тику: 50 тысяч рублей комис-
сией не облагаются, а дальше 
- идет плата за переводы. Но 
банк придумал подписку: при 
ее подключении комиссии 
взиматься не будут (она стоит 
199 рублей и 299 рублей в ме-
сяц или же 1599 рублей и 2499 
рублей в год).

Однако не все согласны с 
идеей отмены комиссий. На-
пример, депутат Госдумы Ана-
толий Аксаков заметил, что 
для крупных банков, таких 
как Сбер или ВТБ, комиссии 
необходимо сохранить: эти 
финансовые учреждения не-
сут дополнительные затраты 
на обслуживание клиентских 

офисов, зарпла-
ты сотрудникам. 
А экономист Ан-
дрей Бархота за-
явил, что полная 
отмена комис-
сий за денежные 
переводы между 
физическими 
лицами просто 
невозможна - 
это резко снизит 
стабильность 

остатков на счетах банков, 
а еще сократит процентные 
ставки по накопительным 
счетам, что невыгодно самим 
же гражданам.

Марина Лепина

ДЕПУТАТЫ ВПАЛИ В ПОПУЛИЗМ 
И МАНИЛОВЩИНУ

КОПЕЙКА 
БАНКАМ РУБЛЬ 
БЕРЕЖЕТ
Центробанк предложил Сбербанку отменить комис-
сии за переводы. Сбер в ответ предложил сделать та-
кой подход единым для всех кредитных организаций.
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В ближайшем номере нашей газеты мы про-
должим эту тему и расскажем читателям о 
новом законе, который позволит без процен-
тов переводить самому себе в другой банк до 
30 млн рублей. Как видим, депутаты в очеред-
ной раз проявляют заботу о наших олигархах - 
простой человек  не может не то что перевести, 
а даже представить такую сумму…
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Напомним, что недавно 
гендиректор ТНТ Тина Кан-
делаки похвасталась, что на 
канале удалось собрать прак-
тически весь золотой состав 
шоуменов: к Павлу Воле, ко-
торый много чего вел и ве-
дет на ТНТ, присоединились 
Гарик Мартиросян, Михаил 
Галустян и Сергей Светлаков. 
Они в разное время и по раз-
ным причинам уходили. И вот 
вернулись на выгодных для 
себя условиях. Каждый ве-
теран получил собственный 
проект. Или даже несколько 
- как, например, Светлаков. 
Зрители отмечают, что ка-
нал посредством конкурсных 
стендап-шоу открыл мно-
жество талантливых юмо-
ристов. Вот они - готовые 
новые ведущие! Но руковод-
ство предпочитает по макси-
муму задействовать старых...

На Первом канале из но-
вичков только Юлианна Ка-
раулова, заменившая Дми-
трия Диброва в «Кто хочет 
стать миллионером?». А вот 
когда понадобилась замена 
Дмитрию Нагиеву в «Голосе», 
то дебютантов искать не ста-
ли: для конкурса исполните-
лей «60+» позвали проверен-
ную Ларису Гузееву, а детский 
и основной сегменты шоу до-

верили Яне Чуриковой, кото-
рую все помнят по «Фабрике 
звезд». Правда, в «Леднико-
вый период» стали из сезона 
в сезон добавлять новеньких 
- сначала Алину Загитову, 
потом Анну Щербакову. Но 
они идут только «в комплек-
те» с постоянным ведущим 
Алексеем Ягудиным.

На «России 1» случилась 
вынужденная рокировочка 
в передаче «Сто к одному»: 
вместо ушедшего по полити-
ческим соображениям Алек-
сандра Гуревича у руля теле-

викторины встал Александр 
Акопов. Однако его сложно 
назвать открытием года: Ако-
пов всем давно известен как 
телепродюсер. Вот и получа-
ется, что каналы делают став-
ку на тех, кто уже очень-очень 
давно вращается на телевиде-
нии. На тех, кто примелькал-
ся. «А где, - спрашивают зри-
тели, - свежая кровь?»

- Действительно, теле-
зрители часто пишут: «Нам 
нужны новые лица», - гово-
рит телеведущий (еще с со-
ветских времен) Владимир 

Березин. - Но новые лица 
должны быть хороши не 
тем, что они новые, а тем, что 
они интересные. Они долж-
ны быть интереснее старых. 
Сложно таких людей найти 
и открыть. А кроме того, но-
вичков ведь надо раскручи-
вать, прилагать много усилий 
для их продвижения. Таковы 
реалии в современном мире 
телевидения. Вот просто взял 
и поставил нового человека 
вести передачу - так не полу-
чится. Надо этого человека 
подготовить. И подготовить 

почву для того, чтобы на него 
обратили внимание. И что-
бы внимание это было бла-
госклонным. Современное 
коммерческое телевидение 
придерживается такой точ-
ки зрения: все, что прожило 
долгое время на экране, счи-
тается интересным зрителю. 
Это касается и ведущих. Если 
интерес начинает угасать, то 
лучше ничего особо не ме-
нять, а поставить на паузу. И 
спустя время вернуть. Как 
говорится: «И снова здрав-
ствуйте!» В итоге у зрителей 
- радость. Поэтому и прежних 
ведущих часто возвращают. 
И лично я считаю, что это 
мудро. Потому что когда вме-
сто старых ведущих вводят 
новых, то это подчас вызыва-
ет еще большее возмущение 
аудитории. Новое не всегда 
лучше старого. Ведь те, кто 
пришел в тот или иной про-
ект на тот или иной канал 
и продержался там многие 
годы, пришли именно потому, 
что их в свое время выбрали 
за талант и яркую индивиду-
альность. И они за годы своей 
деятельности доказали, что 
выбрали их не зря. Иначе ис-
чезли бы с экранов очень бы-
стро.

М.Н.

Новой ступенью в твор-
ческой жизни певицы стали 
песни Владимира Высоцко-
го, итогом работы над ко-
торыми стал релиз альбома 
«Высоцкий». Примечатель-
но, что Рид стала первым 
женским голосом песен Вы-
соцкого, официально выпу-
стившим релиз.

В альбом вошло 9 треков: 
«Я несла свою беду», «Я не 
люблю», «Марьюшка», «Па-
рус», «Лирическая», «Кони 
привередливые», «Так дым-
но», «Песня о Земле», «Я, ко-
нечно, вернусь».

- Альбом я посвятила 
85-летию Владимира Высоц-
кого, чье творчество вошло 
в мою жизнь с легкой руки 
моего наставника Алексан-
дра Борисовича Градского. 
Я даже не предполагала, что 
настолько органично буду 
себя чувствовать, исполняя 
песни Владимира Семенови-
ча. Стараюсь сохранить его 
энергетику, так сказать, не 

потерять мужское начало в 
женском исполнении, - гово-
рит Алла. - Особенно лестно, 
что мое прочтение творче-
ства Владимира Высоцкого 
оценил его сын Никита. Его 
поддержка важна и очень 
приятна. Уже дважды я при-
нимала участие в церемонии 
награждения премией Фонда 
Высоцкого «Своя колея». В 
феврале прошел мой соль-
ный концерт, состоящий из 
песен Владимира Высоцкого. 
Я была счастлива получить 
хорошие отзывы от гостей 
этого вечера и решилась вы-
пустить официальный релиз 
этих песен.

Большая презентация 
альбома состоится 25 июля 
в Москве в Музее Высоцко-
го по адресу: ул. Высоцкого, 
дом 3. В программе вечера 
живой концерт, автограф-
сессия и пресс-конференция. 
Вход свободный. За-
пись по номеру телефона 
+7(495)915-75-78

История про семью Буки-
ных в свое время, как и «Па-
пины дочки», собирала у экра-
нов огромную аудиторию. 
Ситком показывали на ТНТ 
с 2003-го по 2013 год. То есть 
уже 10 лет прошло после вы-
хода в эфир последней серии. 
Но зрители, судя по всему, до 
сих пор скучают по чудакова-
тым персонажам. Не зря же 
в Cети постоянно вирусятся 
ролики с героями сериала и 
множатся мемы с их изобра-
жением. А Гене Букину даже 
установили памятник в Ека-
теринбурге на улице Вайнера 
рядом с торговым центром, 
где он по сюжету работал кон-
сультантом в магазине обуви. 
Скоро около этой скульптуры 
только прибавится желающих 
пофотографироваться. Дата 
премьеры «Букиных» (под та-
ким названием представлены 
новые серии старого ситкома) 
пока не определена. Но скорее 
всего, сериал стартует вместе с 
«Папиными дочками» пример-
но в ноябре этого года.

- Скажу честно: мне каза-
лось, что снова увидеть Буки-
ных на экранах невозможно, 
- признался исполнитель роли 
Гены Виктор Логинов. - По 
разным причинам - от заня-
тости актеров до сложностей 
с переносом наших героев в 

текущую реальность. Но я 
рад, что такая возможность 
появилась, ведь зрители это-
го так ждали! Это будет уже 
другая история: не стерильно 
ситкомовская, а более тонкая 
и объемная - в духе времени.

Кстати, на СТС и ТНТ раз-
мышляют над тем, какие еще 
ситкомы возродить. А ведь 
говорят, будто этот жанр мед-
ленно умирает во всем мире. 
Неужели на нашем ТВ у него 
наступил ренессанс? И если 
да, то почему?

- Ренессанс ситкомов - это 
прямо очень громко сказано, - 
с иронией заметил известный 
киновед Вячеслав Шмыров. - 
Ведь сам жанр такой... перифе-
рийный. Если он и умирал, то 
мало кто об этом бы горевал. 
А если за него снова взялись, 
то тут нет ничего особенного. 
Все элементарно: каналы хо-
тят повторить прежний успех.

Интересно, а сколько это 
стоит - повторить успех? В 
частности, сколько получают 
звезды, которые вернулись в 
продолжение сериалов? Ната-
лья Бочкарева вспоминает, что 
за работу над первыми серия-
ми «Счастливы вместе» она и 
ее коллеги получали мало.

- Вначале нас брали как 
начинающих актеров за со-
вершенно смешные деньги. 

Нам говорили: ты будешь по-
лучать условно 100-200 долла-
ров за съемки, которые будут 
проходить каждый день. В 
месяц было всего четыре дня 
выходных.

Но чем популярнее стано-
вился сериал, тем выше стано-
вились гонорары.

- Была определенная про-
грессия роста. Колоссальная! 
- признается Бочкарева. - Фи-
нансы были большие. Только 
за один съемочный день мы 
получали порядка 5-10 тысяч 
долларов.

Сколько же актерам за-
платят сейчас? О сериальных 
расценках рассказала звезда 
другого некогда популяр-
ного ситкома - «Воронины» 
- Екатерина Волкова. По ее 
словам, начинающий актер 
может претендовать на 3-7 
тысячи рублей за смену, более 
или менее узнаваемый - 15-25 
тысяч, медийный 50-100 тысяч 
рублей, мегазвезда - 150-250 
тысяч рублей. Отметим, что 
мегазвезд среди актерского со-
става «Папиных дочек» и «Бу-
киных» нет.  Есть узнаваемые. 
Следовательно, исполнителям 
главных ролей полагается по 
100 тысяч за смену. И это очень 
прилично с точки зрения боль-
шинства зрителей.

Лидия Мезина

Многие зрители сетуют в Cети: на 
телеканалах одни и те же лица, 
надоели. Неужели нельзя найти 
новых - ярких и харизматичных те-
леведущих? Но телеканалы упорно 
делают ставку на старичков. По-
чему?

ТВ-стратегия: 
старый друг лучше 
новых двух

Сколько стоит 
возвращение Букиных?

Вслед за новыми «Папиными дочками», 
отснятыми для СТС, началась подготовка к 

съемкам продолжения «Счастливы вме-
сте» для ТНТ. Актеры и там и там - все те 

же. Но гонорары у них уже другие...

Алла Рид славится сво-
ей музыкальной много-
гранностью. Участница 
популярнейших шоу 
«Голос» и «Три аккорда», 
победитель российских 
и международных кон-
курсов, солистка театра 
«Градский холл» прочно 
завоевала любовь публи-
ки исполнением еврей-
ской музыки и джазовым 
искусством...

Алла Рид перепела 
Высоцкого
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В честь перезапуска 
«Давай поженимся!» 
Первый канал уже запу-
стил в эфир проморолик 
передачи. И по нему за-
метно, что возрожден-
ное шоу будут снимать в 
обновленной студии. И 
с обновленной Ларисой 
Гузеевой. Она сильно по-
худела. Во всяком случае, 
на кадрах из видеоанонса 
выглядит очень строй-
ной. А ведь камера еще 
и прибавляет визуально 
около семи кэгэ!

Что же касается кон-
цепции шоу, то схема 
осталась прежней: Гузе-
ева вместе с давней пар-
тнершей Розой Сяби-
товой будет знакомить 
между собой одиноких 
мужчин и женщин. Но, 
как мы помним, рань-
ше это было шоу ради 
шоу. Зрителям интерес-
но было понаблюдать 
за поведением жени-
хов и невест, послушать 
их откровения и едкие 
комментарии ведущих... 
Теперь все станет серьез-
ней. Во всяком случае, 
Гузеева четко обозначи-
ла цель проекта: «Новые 
выпуски передачи будут 
максимально ориентиро-
ваны на создание семьи 
и здоровых отношений». 
Ну а что думает по этому 
поводу Роза Сябитова?

- Роза, мы поздрав-
ляем вас! Кажется, 
только вы все это 
время продолжали ут-
верждать, что «Давай 
поженимся!» еще вер-
нется на телеэкраны. 
Вы знали больше, чем 
остальные?

- Нет. Просто вопрос о 
том, на паузе наша пере-
дача или будет закрыта 
окончательно, выводил 
из равновесия. И даже по-
сле официального анон-
са о возвращении мне до 
конца не верится в это. 
(Смеется.) Себе я сказа-
ла, что эмоции включу, 
когда сяду на свой род-
ной стул в студии и когда 
выйдет Лариса со слова-
ми: «Здравствуйте! На-
чинаем нашу передачу 
«Давай поженимся!». Вот 
тогда я поверю, что наша 
история продолжается. И 

вы правы: я очень ждала 
этого. Всех уговаривала, 
убеждала, что все будет 
хорошо, мы обязатель-
но будем сниматься. Что 
такая программа очень 
нужна. Я выкладывала 
видео прежних выпусков, 
напоминала всем про 
«Давай поженимся!»... 
Что только не делала!

- На Первом канале 
сказали, что вернули 
шоу по многочисленным 
просьбам зрителей. А 
получается, что по ва-
шим просьбам?

- Ну конечно, по 
просьбам зрителей! У на-
шей передачи образовал-
ся огромный фан-клуб. 
И на моей страничке мы 
с этим фан-клубом все 
обсуждали, как бы про-
грамму вернуть. То есть у 
нас это такая коллектив-
ная история.

- А съемки уже нача-
лись?

- Еще нет. Мы сидим, 
ждем, когда назначат 
дату. Волнуемся.

- По какому поводу 
волнения?

- Понимаете, переда-
ча уже не может быть 
такой, как прежде. То, 
что в ней было раньше, 
- это тогда было важно, 
актуально и где-то даже 
смешно. А сейчас многое 
изменилось. И передача 
должна измениться. Ве-
сти ее так, как раньше, не 
получится. Надо какой-
то апгрейд делать.

- Какой же?
- Пока только за себя 

могу сказать. Я подобре-
ла. И к участникам тоже 
буду добрее. Я как почта-
льон Печкин, который 
говорил: «Я ведь почему 
такой злой был? Потому 
что у меня велосипеда не 
было». А я была такая 
злая, потому что у меня 
внучки не было! (Сме-
ется.) Ну и к зрителям 
я прислушалась. Они 
были правы, когда гово-
рили, что с моей стороны 
агрессии много. Им луч-
ше видно. Я ведь, когда 
захожу в кадр, погружа-
юсь в свои эмоции. А не-
которые герои так под-
бешивали, что никакого 
терпения не хватало. И 

где-то я срывалась. Но за 
последнее время я не то 
чтобы стала спокойнее... 
Но стала добрее.

- И все только благо-
даря внучке?

- Еще благодаря тому, 
что активно снималась 
в разных проектах с мо-
лодежью. Я стала к мо-
лодежи ближе. И, что 
приятно, заслужила их 
уважение. А это про-
изошло не потому, что 
я кричала и отстаивала 
свою позицию, а потому, 
что присматривалась, 
прислушивалась и по-
няла, что у нас очень 
интересная молодежь, у 
нее свое видение жизни. 
И я теперь навязывать 
свою точку зрения ни-
кому и нигде не буду. В 
том числе и в «Давай 
поженимся!» И с участ-
никами буду теперь не в 
конфронтации, а в кон-
структивном диалоге. А 
то мне мои подписчики 
указывали на то, что я 
была слишком катего-
рична и критична.

- Но это, кстати, 
было одной из изюми-
нок шоу.

- Изюминкой была не 
моя категоричность, а 
моя житейская мудрость. 
Она никуда не делась. Я 
ею буду делиться в той 
форме, к которой при-
выкли. Просто мудрость 
эта приросла новыми 
знаниями. Я ведь время 
даром не теряла! Слуша-
ла лекции психологов, 
много читала и читаю на 
тему взаимоотношений. 
Внимательно отслежи-
ваю, что говорят об этом 
популярные блогеры. К 
ним тоже теперь надо 
прислушиваться, анали-
зировать их сентенции, 
раз уж к ним прислуши-
ваются миллионы лю-
дей.

- А что с героями? 
Раньше было много, ска-
жем так, необычных 
персонажей...

- Герои, которые умели 
поразить, никуда не де-
лись. Интересных героев 
даже больше станет, это 
я вам точно говорю!

Лидия Мезина

« Кино в стране убито!»
В России ежегодно снимаются около ста кинофильмов, в стадии 
производства находятся еще полторы сотни картин. Но только 5-7 
лент себя окупают, приносят доход. Такое положение вещей не-
приемлемо, считает Ирина Гринева. Как говорит актриса, состоя-
ние кино в нашей стране ее просто убивает.

По словам звезды 
экрана, сегодня налицо 
чудовищная пропасть 
между тем кино, ко-
торое снималось у нас 
когда-то, и тем, что по-
казывают сейчас.

- У нас, как в Аме-
рике и Франции, кино 
зарождалось, и потом 
были ленты мирово-
го уровня, - грустит 
Гринева. - Чего стоит 
«Война и мир» Бондар-
чука, после премьеры 
которой в Каннах люди 
стояли:  это же было 
потрясение! А сейчас 
турецкое кино сильнее 
нашего, к сожалению. 
Два фильма Звягинце-
ва (бывший муж актри-
сы. - Ред.) - это очень 
мало для такой 
большой страны!

Гринева уве-
рена, что во всех 
странах кино - 
передовой вид ис-
кусства, которое 
должно вести за 
собой, и является 
мощным оружи-
ем.

- А когда я 
вижу то, что вы-
ходит на экраны 
у нас, то часто ду-
маю, что мне про-
сто надо уходить 
из профессии, - 
признается актри-
са. - Потому что для 
уважающего себя 
актера с хорошей 

драматической школой 
это унижение. И я не по-
нимаю, почему зрители 
это смотрят, это вообще 
смотреть нельзя!

Интересно, что в 
доме Ирины телевизор 
отключен уже 13 лет.

- Я хочу, чтобы у меня 
вырос нормальный ре-
бенок (дочери Васили-
се 10 лет. - Ред.), - гово-
рит Гринева. - Ведь то, 

что показы-
вают там, 

в р е д -
но для 
сердца. 
К и н о , 
как и 
т е а т р , 

может и убить челове-
ка, и спасти ему жизнь, 
и воспитать. А то кино, 
которое сегодня пока-
зывают нам, это мусор, 
который просто опу-
стошает.

Ситуация плачевная. 
Но актриса не скрыва-
ет, что ей приходится 
сниматься в таких про-
ходных и низкосортных 
проектах элементарно 
для заработка.

- Вдвойне тяжело, 
если помнить, что у нас 
были великие режис-
серы - Василий Шук-
шин, Лариса Шепить-
ко, - вздыхает Гринева. 
- Я не знаю, что случи-
лось, какой колдун нас 
всех заколдовал, что 
за 20 лет кино в стране 
было убито напрочь! 

Вероятно, если бы 
продюсеры не по-

лучали бюджет 
на руки, а полу-
чали бы деньги 
от прибыли с 

проката фильма, 
тогда бы началось 

новое кино.
Ее собственная дочь 

при этом с пяти лет 
обожает серьезные 
картины: «Пять вече-
ров» Никиты Михал-
кова, «Печки-лавоч-
ки» Василия Шукшина 
и «Солярис» Андрея 
Тарковского. Такие вот 
гены...

Филипп Гришин

Телесваха рассказа-
ла нам, чего ждать 
зрителям от «Давай 
поженимся!» Пере-
дача скоро вернется в 
эфир Первого канала 
после долгой паузы. 
Что в ней изменилось, 
а что осталось преж-
ним?

Сегодня много говорят об артистах, 
которые после событий февраля 2022 
года спешно оставили нашу страну. Ак-
тер и депутат Николай Бурляев сожале-
ет только об одном: что уехало так мало 
тех, кого народ считал звездами.

- Уехавшие артисты 
не были мне коллега-
ми - мы, как шутили в 
детстве, в разных фут-
больных командах, - 
говорит Бурляев. - Все 
те, кто был признан ко-
ролями и королевами, 
оказались самозванца-
ми. О таких людях хо-
рошо сказано в Библии: 
«Пусть хоть до небес 
возрастет величие их, 
но как прах развеется и 
не останется от них сле-
да». Я уверен: добиться 
успеха на Западе они не 

смогут, поэтому мне их 
жаль.

Сегодня многие, при-
знанные иностранными 
агентами, звезды пы-
таются через суд снять 
с себя это клеймо, что 
говорит об их желании 
не рвать с родиной. Но 
сделать это с гордо под-
нятой головой, как счи-
тает Бурляев, у них не 
выйдет.

- Не примет их Россия. 
Они предали свою стра-
ну и больше не будут 
иметь тут поддержки.

А вот лишать ли уе-
хавших актеров госна-
град, званий и прочих 
льгот, Бурляев не знает. 
Ведь народные и заслу-
женные получают в Рос-
сии хорошие доплаты к 
пенсии, имеют префе-
ренции, от которых не 
спешат отказываться.

- Я не кровожадный, - 
говорит Бурляев. - Ведь 
за что-то давали им эти 
звания, любил же народ 
этих актеров...

Ф.Г.

Роза Сябитова: 
«Я СТАЛА ДОБРЕЕ...»

Бурляев пожалел 
уехавших звезд
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О поездке в Россию или 
Беларусь на Западе сейчас 
даже помыслить чрева-
то. Что уж говорить о том, 
чтобы все-таки приехать! 
Косых взглядов и критики 
потом не оберешься. Но ис-
полнитель хита Gelato Al 
Cioccolato Пупо не испугал-
ся длинной дороги и 
пересудов.

- Путешествие 
было длинным, но 
нет преград, когда 
есть огромное же-
лание! - объяснял 
артист. - Из Рима я 
прилетел в Стамбул, 
потом более пяти ча-
сов летел в Минск и 
еще три часа ехал на 
машине до Витебска. 
На фестивале я уже в 
третий раз! Приехал 
просто потому, что 
уверен: мой маленький 
вклад в музыку будет 
очень полезен, чтобы 
во всем мире был мир.

Итальянский певец, ко-
нечно, знает, что многие его 
коллеги опасаются ехать в 
Россию и Беларусь. Друзья 
и родные отговаривали и са-
мого Пупо.

- Мои сотрудники, мои 
коллеги, мои знакомые, даже 
моя семья - все говорили: 
«Будь там внимательным! 
Будь аккуратным!» Потому 
что когда складывается та-
кая ситуация в мире, народ 
очень озадачен. Но я чело-
век свободный. И поэтому 
решил, что надо обязатель-
но ехать. Я и от Москвы не 
отказываюсь - даже в этот 
непростой период был там! 
Знаю, что многие не хотят 
ехать сюда, но только не я! 

Мои впечатления 
с конца 1980-х прошлого 
века, когда я впервые ока-
зался в Советском Союзе, 
очень позитивные обо всем 
постсоветском пространстве.

В Витебске певец прогу-
лялся по развалам местных 
умельцев, купил изделия из 
дерева, ковры. И был оча-
рован приемом! Грех жа-
ловаться и Юрию Антоно-
ву. Его встречали на авто, 
которое подогнали прямо 
к двери СВ-вагона поезда. 
Просто три года назад му-
зыкант травмировал ногу, 
а после операции долгое 
время ходил с тростью. Но 
своих проблем со здоровьем 
78-летний Юрий Михайло-
вич не показал зрителям. На 
концерте открытия после 

выступления его вместе 
с роялем практически 
увезли за кулисы, не дав 
повода для сплетен.

Тезке и практически 
ровеснику Юрия Ан-
тонова - 80-летнему 
Юрию Маликову - по-
везло куда меньше. Он 
хотя и был заявлен в 
программе, но до Ви-
тебска все-таки не до-

ехал - помешала серьезная 
болезнь. Журналисты га-
дали, что стряслось, но сын 
музыканта Дмитрий Мали-
ков отказался от запланиро-
ванной пресс-конференции 
и даже ряда выступлений. 
Хотя и возглавлял жюри пе-
сенного конкурса.

Ну и совсем уж жаль 
Анну Семенович. Прямо 
перед выездом в Витебск 
скоропостижно умер ее ди-
ректор Владимир Цапир. 
Он был рядом почти 20 лет 
и прошел путь от водителя 
до директора певицы. «Мое 
сердце разрывается от боли, 
- рыдала Анна. - Я впервые 
в жизни поехала на гастро-
ли без директора». Свое вы-
ступление она посвятила 
ему - нашла в себе силы вы-
йти на сцену, хотя весь день 
занималась организацией 
похорон.

Не показать свою боль 
зрителю, нести ему всегда 
радость и позитив в любом 

состоянии - это признак про-
фессионализма у артиста.

- Когда в 2013-м здесь за-
кладывали звезду Эдиты 
Пьехи, она прямо в гостини-
це сломала ногу, но вышла и 
отработала все что нужно, а 
потом жаловалась, как у нее 
все болит, - рассказала ее 
дочь Илона Броневицкая.

Сегодня, по словам Ило-
ны, ее знаменитая мать чув-
ствует себя «соразмерно 
возрасту» - 31 июля певице 
исполнится 86 лет. Но ника-
ких праздничных выступле-
ний она не планирует.

- Все концерты и эфиры 
остались в прошлом, - гово-
рит дочь Пьехи. - Несколько 
лет назад она стала от этого 
всего отходить. Всему свое 
время. Ведь важно уйти до-
стойно. Артиста не должно 
быть жалко! И Эдита Ста-
ниславовна хочет остаться 
в памяти людей красивой, 
прекрасной.

Первую музыкальную на-
граду Пьеха получила в 27 
лет: на IX Всемирном фести-
вале молодежи и студентов в 
Софии за песню «Огромное 
небо» певица была удосто-
ена трех золотых медалей. 
А Руслан Алехно в этом 
же возрасте выиграл наци-
ональный отборочный тур 
и представил Беларусь на 
конкурсе «Евровидение» 
в Белграде. С тех пор про-
шло 15 лет. И теперь на фе-
стивале в Витебске Алехно 
представил очередной аль-
бом, устроив презентацию 
такого размаха, что даже 
московские звезды могут 
позавидовать.

Иван Попельнюхов,
фото автора

МакSим после долгого пе-
риода затишья неожиданно 
вышла на связь с поклонни-
ками и заявила, что лечится 
от алкоголизма. Она сама 
напомнила про злополучный 
мартовский концерт в Сочи, 
который был фактически 
сорван из-за странного со-
стояния артистки. На сцене 
МакSим тогда с трудом дер-
жалась на ногах, не попадала 
в ноты, а вскоре просто ушла 
за кулисы, оставив в недоуме-
нии и возмущении сотни фа-
натов. Потом певица объяс-
нила, что у нее было высокое 
давление, перед выступлени-
ем она лежала под капельни-
цами, которые, увы, не помог-
ли. Однако через несколько 
дней папарацци засняли, как 
МакSим выпивает в одном из 
баров Москвы. И, конечно, 
все сделали вывод, что у нее 
проблемы с алкоголем.

Тогда артистка не стала 
ничего комментировать, по-
степенно история забылась, 
как вдруг звезда решила пу-
блично признаться в алкого-
лизме. Она записала видео-
обращение, в котором бодро 
и с улыбкой сообщила: «Я 
пришла к тому, что это зави-
симость, осознала это, при-
няла и решила действовать, 
потому что это не моя жизнь, 
не моя история, не моя игра. 

Поэтому я сейчас нахожусь 
в клинике уже долгое время».

- Я думаю, что она не стра-
дает зависимостью от алкого-
ля, - считает психиатр-нарко-
лог Александр Беликов. - Я 
с ней знаком, общался, но по 

другому вопросу. И во время 
общения, и сейчас я не видел 
и не вижу у нее признаков 
алкоголизма. Это не значит, 
что она не выпивала. Забо-
левания у МакSим, на мой 
взгляд, нет. Но, напомню, что 
она тяжело перенесла ковид. 
Очень тяжело! У нее до сих 
пор постковидное состояние. 
Или иначе это называется 
«постковидный туман моз-
га», есть такое понятие. На 
этом фоне певица нашла в 
себе силы работать. Но при 
этом истощилась - выгорела 
психоэмоционально. Мне ка-
жется, у нее нарушился весь 
дофаминовый обмен. И она 
стала поддерживать себя ал-
коголем. Он ей помогал спра-
виться с нагрузкой. Потому 
что когда алкоголь распада-
ется в организме, то струк-
тура молекул одного из про-
дуктов распада очень похожа 
на структуру дофамина (так 

называемый гормон счастья). 
И когда человек употребля-
ет, ему кажется, что у него 
возникает некий прилив сил, 
подъем какой-то. Он думает: 
о, вот оно - лекарство. Спирт-
ное - это самое простое, что 
есть под рукой. Предполагаю, 
что кто-то из окружения ее 
в этом поддерживал. И даже 
подталкивал к тому, чтобы 
она таким образом себя сти-
мулировала. Поэтому она 
так быстро выгорела оконча-
тельно, буквально сошла на 
нет. И хорошо, что МакSим 
спохватилась и обратилась в 
клинику. То есть она выпива-
ла, но еще не дошла до стадии 
болезни, до хронического ал-
коголизма. Поэтому я думаю, 
что в клинике она не лечится, 
а просто восстанавливается.

- Но ведь МакSим сама 
заявила, что лечится от за-
висимости!

- Возможно, это своего 
рода пиар-кампания, направ-
ленная на возобновление га-
строльного тура. Не исклю-
чаю также, что вскоре мы 
увидим рекламу этого центра, 
где она находится. А на самом 
деле она отдыхает. Ей давно 
надо было отдохнуть.

- Людям всегда интересны 
истории, которые связаны с 
неким падением звезд, - объ-
ясняет пиартехнолог Вадим 

Горжанкин. - Если звезда 
выпивает и в нетрезвом со-
стоянии засветилась на пу-
блике, да еще призналась в 
своей вредной привычке - для 
людей это крайне привле-
кательный момент. Все это 
обсуждают. И потом извест-
ный человек может вдруг вы-
пустить новый альбом. Или 
поехать в гастрольный тур. 
И люди ассоциируют этого 
известного человека с собой. 
Многие же выпивают. И ду-
мают: вот он такой же, как 
и я. Пьет. Но смотрите-ка: 
работает, что-то делает. По-
сле таких признаний, какое 
сделала МакSим, звезда за-
частую становится ближе к 
народу, еще любимее. Потому 
что все видят, что это простой 
и понятный человек, преодо-
левающий сложности в сво-
ей жизни. И вот с этой точки 
зрения пиар-специалист мо-
жет посоветовать звезде, у 
которой действительно есть 
проблемы, в частности с ал-
коголем, публично во всем 
признаться, покаяться. И это 
пойдет на пользу звезде, когда 
она вернется в строй. Но я не 
знаю примеров, когда у звез-
ды на самом деле проблем 
нет, зависимости нет, а она ее 
себе придумывает ради пиара. 
Такого я не припомню...

Лидия Мезина

Пупо за «Базар» ответит!
Премию телеканала «Муз-ТВ» в этом году отменили. «Новой волны» в Сочи снова не будет. 
От участия в «Евровидении» Россию и Беларусь отстранили. Получается, что «Славянский 
базар в Витебске» - единственное масштабное музыкальное событие с участием 
российских артистов. Считай, та же «Песня года», только летом!

Нарколог о MaкSим: 
«У нее нет алкоголизма»
Врач, который много лет занимается лечением 
зависимостей и знаком с певицей, считает, что у нее нет 
признаков заболевания, в котором она призналась на всю 
страну. Но зачем тогда призналась?

Пупо все 
отговаривали 
от поездки

Илона Броневицкая

Руслан Алехно
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«Балет люблю больше, 
чем себя»
- Николай, в этом году де-

сять лет, как вы возглавляе-
те Академию русского балета 
имени Вагановой в Санкт-
Петербурге. Подводили для 
себя какие-то итоги?

- Самое важное, что я извлек 
за это время: жизнь настолько 
быстротечна, что не успеешь 
оглянуться - и вот уже десять 
лет прошло! Я этого даже не 
заметил. За это время было 
сделано и решено множество 
вопросов - и в хозяйственном 
плане, и в нормализации про-
граммы. Мне есть чем гордить-
ся, но это должны говорить 
другие люди, а лучше - выпуск-
ники или те, кто еще учится. 
Но, в принципе, все говорит 
само за себя. Если руководи-
тель чего-то не понимает, то он 
временная субстанция. Он го-
раздо меньше, чем любой тот 
объект, которым он руково-
дит:  и тогда его надо лечить, а 
не позволять ему быть руково-
дителем. Я это очень хорошо 
понимал. В первый день своего 
ректорства я сказал: «Вы зна-
ете, я прекрасно осознаю, что 
всегда буду премьером Боль-
шого театра. Но сколько бы я 
ни проработал ректором - все 
равно буду одним из...». Я де-
лаю так, чтобы все было для 
блага профессии и все было 
подчинено именно ей. Всегда 
говорю одно и то же: балет я 
люблю больше, чем себя!

- Скажите, а вы жесткий 
педагог?

- Мне кажется, что я очень 
жесткий. В Московском хоре-
ографическом училище моим 
педагогом был Петр Антоно-
вич Пестов. Он преподавал 
больше 40 лет. Как-то один из 
выдающихся танцовщиков 
Владимир Малахов, его уче-
ник, приехал ко мне в гости в 
Санкт-Петербург. И он, глядя 
на то, как я веду урок, сказал: 
«Ой, ребята, какой же Нико-
лай Максимович добрый! Вам 
бы к Пестову, вы бы увидели, 
что такое жесткость!» Мы 
действительно прошли безум-
но жесткую школу, и я много 

раз говорил, что именно бла-
годаря этому мы состоялись. 
Я не могу объективно сказать, 
добренький я или нет. Конечно, 
когда мы выходим из класса, я 
уже не буду ничего требовать. 
Я требовательный в зале, я 
ругаю только за невнимание 
к моим требованиям. Больше 
всего меня раздражает именно 
это, а не то, что у ребенка что-
то не получилось. Это же моя 
профессия, моя миссия чему-то 
его научить. Он пришел ко мне 
учиться, и в этом смысле я за 
него в ответе.

«Взрослый эгоизм 
портит детям будущее»
- Говорят, чтобы воспи-

тывать другого, мы должны 
сначала воспитать себя. Ка-
кие навыки и качества вам 
пригождаются в работе?

- Прежде всего я был кру-
глый отличник, и мне это очень 
помогло. Потому что я очень 
много прочитал, у меня был 
огромный кругозор. И на пост 
ректора я пришел с двумя выс-
шими образованиями. По пер-
вому образованию я балетный 
педагог, а по второму - юрист. Я 
окончил МГЮА (Московская 
государственная юридическая 
академия. - Ред.), кафедру тру-
дового права, я магистр трудо-
вого права. И это было боль-
шое испытание в моей жизни. 
Потому что в 38 лет мне при-
шлось сесть за парту и начать 
учиться. Как вы понимаете, Ни-
колай Цискаридзе - не человек 
с улицы. Когда я начинал отве-
чать, люди доставали мобиль-
ники, начинали снимать и по-
том выкладывали в Сеть. Когда 
я защищал магистерскую дис-
сертацию, то огромное количе-
ство журналистов это снимало. 
И все ждали, когда же я допущу 
ошибку. Так что я учился по-
настоящему… Так бывает, что 
я, как руководитель школы, 
принимаю у двоечников зачеты 
по литературе, истории балета. 
И очень смешно сказал один 
мальчик, который пришел ко 
мне в третий раз на пересдачу. 
Он сам выбирал по литературе 
произведение, какое хочет, я за-

давал ему вопросы. В какой-то 
момент он закричал: «Откуда 
вы все это знаете?!» А я просто 
читал и хотел, чтобы он тоже 
прочитал по-настоящему. Не 
СМС-сообщения читал: «Спс», 
«Ок», понимаете, а чтобы 
он прочитал произведение 
и все уяснил, все понял. Чте-
ние - это же включенное 
воображение!

- А скажете, если пой-
мете, что ребенок вы-
брал не ту профессию?

- Если я вижу, что ре-
бенок вообще не спосо-
бен к этому, то, конечно, 
да. Я пытаюсь все объ-
яснить, но не говорю: 
«Уходи!» Важно донести 
до сознания, что человек дей-
ствительно ошибается и ему 
надо поменять свой выбор. В 
моем случае моя профессия 
- это был счастливый выбор. 
Но все люди разные. Кто-то 
хочет быть космонавтом, кто-
то хочет жениться в пять лет 
на Клаве, кто-то хочет быть 
доктором. Но это не означает, 
что так будет, когда он вырас-
тет, не значит, что у него к этой 
профессии есть способности. В 
моем случае мое сумасшествие 
оказалось реальным: у меня 
были способности. И хватило 
даже сил выдержать достаточ-
но сложное обучение. Потому 
что это непросто - учиться в 
хореографическом училище. 
Но может быть и по-другому. 

У меня недавно была ситуа-
ция: моя коллега привела сво-
его сына, очень красивого и 
способного мальчика. Он так 
плакал! Я его увидел в кори-
доре и спросил: «Почему ты 
плачешь?» Он мне ответил: «Я 
не хочу заниматься балетом, я 
хочу заниматься футболом!» 
Мы договорились сделать так, 
что для начала он попробует 
пройти вступительные испы-
тания, а я потом поговорю с 
его мамой. И он их прошел, у 
него действительно есть спо-
собности. Но я выполнил свое 
обещание: поговорил с его ма-
мой. Она услышала ребенка и 
отвела его в футбол. Я не знаю, 
получится ли из него футбо-
лист, но балетом он категори-
чески не хотел заниматься. И я 
много видел таких детей. Если 
у него есть способности, он сам 
пробьется в том же футболе. У 
меня, например, не было ника-
ких знакомств, никакого блата 

- и в итоге неплохо вышло. А 
взрослый эгоизм часто портит 
детям будущее… А ведь еще 
при поступлении у нас есть вто-
рой тур, он медицинский. Пото-
му что балетом и спортом мо-
гут заниматься исключительно 
способные и здоровые дети. 
Но, к сожалению, я вынужден 
констатировать, что на втором 
туре многие дети не проходят 
по состоянию здоровья. Из-за 
его отсутствия приходится от-
казывать…

«Никогда ничего 
не выпрашивал»

- Этот год для вас - абсо-
лютно юбилейный…

- Да! 350 лет с того момента, 
как балет появился в России, 
285 лет, как он существует на 
государственном уровне. Это 
школа (имеется в виду Акаде-
мия русского балета им. А.Я. 
Вагановой. - Ред.) появилась 
первой (она была основана в 
Санкт-Петербурге российской 
императрицей Анной Иоан-
новной 4 мая 1738 года как 
«Танцовальная Ея Импера-
торского Величества школа». 
- Ред.). Мы существуем дольше 
всех, культуре всего мира при-
несли колоссальную пользу. А 
еще я выпускник Московско-
го хореографического учили-
ща, которому в этом году ис-
полнилось 250 лет. И я очень 
этим горжусь, потому что это 
моя школа, и я один не из по-
следних ее выпускников. У нас 
постоянно шли спектакли. И 
главные роли танцевали те, 
кто сразу выходил на между-
народную арену. Я выпустился 
в 18 лет, в труппу Большого те-
атра пришел в сентябре, а в ян-
варе уже танцевал в Лондоне 
перед королевской семьей. В 
области балета мы точно впе-
реди планеты всей! Я учился 
в прекрасное советское время. 
Знаю многих людей, кото-
рые ругают Советский Союз. 
Но так как я был ребенком, 
у меня об этом только самые 
хорошие воспоминания. У 
меня было наисчастливейшее 
детство, и, если честно, я очень 
любил мою школу.

- У вас еще и личный юби-
лей: в конце года отметите 
50-летие. Будете праздно-
вать?

- Вы знаете, я за свою жизнь 
принимал участие в таком ко-
личестве юбилеев, что все вре-
мя думал: зачем это? (Смеет-
ся.) Я вообще не очень люблю 
мой день рождения, потому 
что он приходится на такую 
дату, на такой праздник, когда 
все равно все празднуют. Будут 
фейерверки и все равно будет 

веселье! (Смеется.) А 
что касается официаль-
ного юбилея... Я пре-
мьер Большого театра 
и самый титулованный 
из ныне живущих арти-
стов. Мне повезло стать 
самым молодым заслу-
женным артистом, по-
том - самым молодым 
народным артистом. 
Никто не получал это 
звание раньше, чем я. На 
сегодняшний день вы не 
найдете дважды лауреа-

та Государственной премии в 
балете, да и не только в нем. 
Поэтому мой юбилей офици-
альный не может быть нигде, 
кроме как в Большом театре. 
Но это зависит не от меня. 
Ходить, как некоторые кол-
леги, по правительственным 
кабинетам, выпрашивать, пи-
сать президенту - я никогда не 
буду этого делать, потому что 
по-другому воспитан. Мне это 
претит, я никогда в жизни не 
выпрашивал ничего для себя. 
А что касается возраста... 50 - 
это страшно, цифра некраси-
вая. А все остальное мне нра-
вится! (Смеется.)

Анна Соколова

Íèêîëàé Öèñêàðèäçå: 
«В области балета 

мы точно впереди
планеты всей!»

Николай Цискаридзе 
в первую очередь, конечно, артист балета

 с мировым именем. Скоро уже десять лет, как знаменитый танцор возглавляет 
Академию русского балета имени Вагановой в Санкт-Петербурге. А с недавних пор еще 

и ведет на Первом канале шоу «Сегодня вечером». Нам удалось встретиться с Николаем 
и расспросить о том, что помогает ему быть успешным во всех делах, за которые он берется. 

А также о планах насчет грядущего 50-летия.
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С Игорем 
Верником 
в роли Терезы 
Мэй на 
«Новогоднем 
огоньке» 

Коля прошел 
суровую школу
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В поисках потенциальной 
альтернативы льготным 

ипотечным программам - 
денег у государства все 

меньше - Центробанк 
предлагает развивать лизинг, 

то есть аренду квартир с 
правом их выкупа. Сможет ли 

этот вариант приобретения  
жилья стать жизнеспособной 

схемой и завоевать 
популярность у россиян?

Минфин регулярно вы-
ступает за постепенное сво-
рачивание льготной ипотеки, 
которая действует до 1 июля 
2024 года. С 1 июня стартовый 
ипотечный взнос на покупку 
недвижимости поднялся с 10% 
до 20%, а с 1 января 2024 года 
вырастет до 30%. Но даже на 
фоне таких новостей прави-
тельство не собирается свора-
чивать программу по разви-
тию доступного жилья: теперь 
Центробанк и Минфин ре-
шили, что пришло время раз-
вивать рынок лизинга жилья 
и включили его в стратегию 
развития финансового рынка 
до 2030 года.

Плюсы
Лизинг недвижимости - это 

форма кредитования, при ко-
торой заем дают не деньгами, 
а сразу квадратными метрами, 
но на правах аренды. То есть 
человек снимает квартиру, но 
все платежи за аренду идут в 
счет ее выкупа.

На первый взгляд, схема 
кажется довольно интересной: 
если у меня есть средства сни-
мать квартиру, почему бы не 

отдавать их за ту, которая со 
временем станет моей? В те-
ории все выглядит довольно 
привлекательно, но не все так 
просто, как кажется.

При покупке квартиры в 
лизинг арендодатель (лизин-
годатель) оценивает плате-
жеспособность арендатора 
(лизингополучателя) и лик-
видность выбранной им квар-
тиры. Если все всех утраивает, 
компания выкупает объект и 
заключает договор, согласно 
которому в течение опреде-
ленного срока клиент должен 
выкупить квартиру. При же-
лании он может это сделать 
досрочно без каких-либо про-
блем и штрафов.

В Федеральном законе от 
29.10.1990 №164-ФЗ «О фи-
нансовой аренде (лизинге)» 
прописано, что речь идет 
максимум о 10 годах аренды. 
Впрочем, по данным анали-
тиков рынка недвижимости, 
лизингодатели не готовы так 
долго ждать: максимум 5 лет. 
Не то что банки, там ипотека 
и на 25 лет не предел.

Беря квартиру в лизинг, 
придется заплатить первона-
чальный взнос, как в ипотеч-
ном кредитовании. Речь идет о 

10-40% от стоимости 
недвижимости. Но 
компании могут за-
ключать более гибкие 
договоры с минималь-
ным взносом, учитывая, что 
этот сегмент не так зарегули-
рован, как банковский.

Среди других положитель-
ных моментов лизинга: ком-
пании могут допустить инди-
видуальный график внесения 
платежей (например, не по-
месячно, а поквартально), их 
размер необязательно должен 
носить фиксированный ха-
рактер. Покупателями могут 
стать граждане без кредитной 
истории и те, кто проходил 
процедуру банкротства. И для 
того чтобы оформить лизинг, 
достаточно предъявить па-
спорт, СНИЛС и ИНН.

Минусы
Если кого-то вдруг заинте-

ресовали такие условия, пред-

лагаем не сразу 
бросаться на поиски 
подходящей лизинго-
вой компании, а трезво 
все взвесить. Потому 
что у опции есть мину-

сы, которые, кажется, 
способны перечеркнуть 

очевидные преимущества.
Эксперты рынка подсчи-

тали ежемесячные платежи 
по лизингу жилья, и они ока-
зались выше, чем по ипотеке. 
Дело в том, что лизинговые 
компании не могут привле-
кать денежные средства из 
внешних источников под та-
кие же низкие проценты, как 
банки, а значит, свои расходы 
перекладывают на клиен-
тов. Кроме того, по закону у 
лизинговой компании право 
собственности возникает с 
момента регистрации объ-
екта, поэтому она обязана 
платить налог на имущество, 
пока оно не перейдет в соб-
ственность арендатора. Эти 
расходы тоже зашиваются в 
арендную ставку.

Казалось бы, плюс лизинга 
в том, что в течение всего сро-
ка платежей ставка аренды 
не повысится (если, конечно, 
в договоре не предусмотрена 
ежегодная индексация цены 
сделки), в арендованной квар-
тире можно сделать ремонт 
под себя, купить мебель, какая 
нравится, и фактически поль-
зоваться жильем как своим 
(правда, все же не как соб-
ственник). Но стоит иметь в 
виду, что лизинговая компания 
может обанкротиться, воз-
можны и другие юридические 
проблемы, которые приведут 
к разрыву договора. Арендо-
датель вернет первоначаль-
ный взнос, но выплаты за 
аренду оставит себе. Мебель-
то свою клиенты заберут, а 
вот ремонт унести с собой не 
получится.

Как видим, пока преиму-
щества лизинга жилья перед 
ипотекой не столь очевидны и 
отечественный рынок только-
только присматривается к это-
му необычному инструменту. 
Но если правительство наме-
рено развивать новую форму 
покупки жилья в рассрочку и 
сделать ее альтернативой ипо-
теке, ему придется сильно по-
стараться, чтобы установить 
простые, понятные и интерес-
ные для потребителя в плане 
цены и обязательств правила, 
а самое важное, обеспечить за-
щиту прав покупателей недви-
жимости. В противном случае 
у коммерческого способа при-
обретения жилья нет перспек-
тивы стать востребованным у 
россиян.

Елена Хакимова

Мы с вами знаем, что 
бездомных в стране гораз-
до больше: по экспертным 
оценкам, от 3 до 5 милли-
онов. Как утверждают в 
благотворительной ор-
ганизации «Ночлежка», в 
одной только Москве оби-
тают 238 тысяч бомжей, 
ночующих где придется.

Новая программа Мин-
строя, разумеется, не 
для них. А для обычной 
молодежи, стремящей-

ся к самостоятельности 
и мечтающей накопить 
первоначальный взнос на 
ипотеку, что не каждому 
по силам. Этим людям в 
возрасте до 35 лет госу-
дарство обещает компен-
сировать 50% платы за 
арендное жилье с услови-
ем параллельного нако-
пления денег на первый 
взнос на собственную 
квартиру. Замминистра 
Никита Стасишин гово-

рит, что такой вариант 
жилищной помощи был 
разработан по поручению 
Владимира Путина. В ве-
домстве предполагают, 
что целевой аудиторией 
станут люди 23-27 лет - 
те, кто окончил институт, 
начал работать, но еще 
не обрел финансовой не-
зависимости. Программа 
не только позволит им 
накопить денег на перво-
начальный взнос, но и 

«приучит молодежь к над-
лежащему исполнению 
обязательств по будущему 
многолетнему ипотечно-
му кредиту».

Добавим, что прави-
тельство тоже заинтере-
совано в предоставлении 
такой помощи. Во-первых, 
таким образом можно 
подстегнуть рост ипоте-
ки, которая в последнее 
время пошла на убыль: 
в начале 2023 года сни-
жение составило около 
12%. Во-вторых, субсиди-
рование аренды поможет 
легализовать бизнес по 
сдаче квартир с соответ-
ствующим ростом налого-
вых сборов. В-третьих, по 
словам Никиты Стасиши-
на, новая программа «не 
потребует существенных 
затрат бюджета», а по-
том даст возможность со-
кратить финансирование 
действующих субсидий и 
льгот - социальных вы-
плат для молодой семьи 
и региональных субсидий 
на покупку жилья. Удиви-
тельный кульбит: вроде 
как правительство моло-
дежи помогает, а на самом 
деле рассчитывает в кон-
це концов эту самую мо-
лодежь лишить государ-
ственной поддержки.

Андрей Князев

Появится ли в России 
лизинг жилья

Молодым 
помогут 
снимать 
квартиру

В России готовится еще одна программа государственной поддержки молодых 
семей в обеспечении собственным жильем. Минстрой России подсчитал, 

что с ее помощью каждый год до 310 тысяч человек смогут 
улучшать жилищные условия.

Сергей ВИКТОРОВ, 
политолог:

- Считается, что строительство но-
вого жилья - локомотив отечествен-
ной экономики. Но ведь те времена, 
когда жилье строили для людей и 
давали квартиры бесплатно, безвоз-
вратно прошли. А в капиталистиче-
ском обществе, в котором мы с вами 
и живем, главенствуют ее величество 
прибыль и коммерческие интересы, в 
частности, девелоперов. Московская, 
прости господи, реновация - яркий 
тому пример. Вывод, как я считаю, 
из этой затеи лежит на поверхности 
- лоббирование интересов застрой-
щиков, продажи которых за послед-
нее время, если верить статистике, 
сильно просели. Ведь предложенная 
Минстроем льготная молодежная 
ипотека распространяется только на 
новостройки. К тому же свою маржу 
получат и без того не бедствующие 
кредитные организации - СМИ чуть 
ли не пометкой «молния» облетела 
новость, что в июне 2023 года банки 
выдали ипотечных кредитов аж на три 
триллиона рублей! А ведь, по сути, что 
такое ипотека? Это потребительский 
кредит с хорошей переплатой. Потом 
Минстрой говорит, что новая програм-
ма поддержки молодежи не потре-
бует «существенного» дополнитель-
ного финансирования. Ой ли! А кто ж 
будет оплачивать 50%-ную скидку за 
аренду жилья? Ну допустим, Москва и 
Петербург осилят очередную льготу, 
а остальным городам и весям нашей 
необъятной страны Сбербанк, что ли, 
со своей прибыли будет оплачивать 
субсидию?..
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Дочь Долорес Ибаррури - легендарной Пассионарии, имя 
которой в СССР знал каждый школьник, - Амайя Руис Ибар-
рури прожила в Советском Союзе долгие годы. Приехав в 
страну в 1935-м в 12-летнем возрасте, она вернулась в Ис-
панию только в 1977-м. Как прошли ее советские годы?

Мы познакомились случай-
но: соседка по дому обмолви-
лась во время застолья, что 
знает Амайю Ибаррури. Дала 
домашний телефон. И я по-
звонил, попросил у нее интер-
вью.

- Ну что вы, - искренне уди-
вилась Амайя, - я всего лишь 
научный сотрудник Институ-
та международного рабочего 
движения. Чем я могу быть 
интересна для читателей та-
кой известной газеты, как 
«Красная звезда»? Может 
быть, о брате рассказать - это 
другое дело.

Так в «Красной звезде» по-
явилась публикация на целую 
полосу «Мой брат Рубен». А 
между мной и Амайей устано-
вились очень теплые отноше-
ния. Она познакомила меня со 
своей легендарной матерью 
Долорес Ибаррури в один 
из приездов той в СССР. Сам 
факт встречи со столь уни-
кальной личностью 
произвел на меня не-
изгладимое впечат-
ление. В течение од-
ного своего отпуска 
я написал большую 
документальную по-
весть «Пассионария 
пламенная». Полно-
стью ее напечатала 
газета «Красный 
воин» Московско-
го военного округа. 
«Политиздат» го-
тов был выпустить 
мой труд отдельной 
книгой, но против 
выступила главная 
рецензирующая ин-
станция - Международный 
отдел ЦК КПСС. Как раз в то 
время, будучи депутатом кор-
тесов, Долорес Ибаррури ска-
зала нечто такое, что не по-
нравилось высшим советским 
партийным эшелонам.

Отъезд на родину
Сама Амайя Руис Ибар-

рури с некоторых пор тоже 
стала усиленно готовиться к 
отъезду на родину. Продала 
роскошную квартиру в доме 
на улице Станиславского 
и еще одну - в знаменитом 
Доме на набережной. И с тре-
мя детьми уехала в Испанию. 
Несколько лет кряду она 
присылала мне короткие по-
здравления со всеми револю-
ционными праздниками. По-
том наша связь прекратилась, 
и я уже думал, что навсегда. 
Но однажды раздался звонок:

- Дядя Миша, вы меня не 

узнаете? Я - Долорес, дочь 
Амайи.

Звонок доставил мне не-
сказанную радость. Мы 
встретились. Оказалось, что 
Лола - профессиональная 
тележурналистка, приехала в 
нашу страну сделать матери-
ал о том, как здесь жила и ра-
ботала ее знаменитая бабуш-
ка. Во время Второй мировой 
войны Ибаррури активно 
боролась за объединение ис-
панцев в едином националь-
ном фронте, чтобы помешать 
диктатору Франко втянуть 
испанский народ в войну на 
стороне гитлеровской Гер-
мании. Участвовала в между-
народном антифашистском 
движении. В 1942 году (после 
смерти Хосе Диаса) Ибар-
рури стала генеральным се-
кретарем коммунистической 
партии Испании (КПИ). На 
5-м съезде КПИ выступила с 
отчетным докладом, где при-

звала все демократические 
силы объединиться в борьбе 
за ликвидацию диктатуры 
Франко, за национальную 
независимость Испании. Во 
всех этих больших и малых 
начинаниях Амайя как могла 
помогала своей легендарной 
матери.

Обо всем этом Долорес-
вторая, внучка легендарной 
Пассионарии, собралась 
снять телефильм. И попро-
сила меня помочь ей найти 
офицера-испанца в Совет-
ской Армии. Такой и не один 
должен быть, уверяла меня 
собеседница. Я нашел кон-
такты двух советских офице-
ров-испанцев. На том мы и 
расстались…

«Политический 
развод»

Известно, что дочь До-
лорес Ибаррури была за-

мужем за сыном легендар-
ного большевика Федора 
Сергеева. Это имя мало что 
говорит. Гораздо известнее 
его партийный псевдоним 

- товарищ Артем. 
Коммунист, рево-
люционер (в со-
временной Укра-
ине его назвали 
бы сепаратистом). 
Именно Артем в 
1918 году создал 
Донецко-Криво-
рожскую совет-
скую республику. 
Он трагически по-
гиб при крушении 
поезда, и его толь-
ко что родившего-
ся сына усыновил 
сам Сталин.

В одном из 
журналов - уже 

не помню его названия - 
встречаю публикацию 
некоего Александра Ар-
темовича Сахарова. По 
его утверждению, пер-
венца-сына Артема-
младшего. Его «вос-
поминания» возмутили 
меня: «Отец оставался 
«в кулаке» у Стали-

на, даже будучи взрослым 
мужчиной, уже женившись 
на моей матери Нине Ми-
трофановне. Он был столь 
предан своему приемному 
отцу, что даже позволил 

Сталину развалить этот 
брак в 1949-м, когда мне 
было полтора года. Игно-
рируя законность брака 
моих родителей, Сталин ре-
шил, что во имя пущей сла-
вы Советского государства 
Артем должен был оста-
вить мою мать и жениться 
на дочери Долорес Ибарру-
ри, страстной Пассионарии, 
выражавшей интересы ро-
ялистов в Испанской граж-
данской войне… Сталин 
надеялся, что Ибаррури 
сможет заменить генерала 
Франко, а если мой отец, 
его приемный сын, женится 
на ее дочери, он (кто: Ста-
лин? Отец? - Ред.) сумеет 
контролировать Испанию 

и отыграется за создание 
НАТО. Как подтвердила 
история, Артем был успеш-
но введен в заблуждение 
этим фантастическим пла-
ном и согласился на «по-

литический развод», сми-
рившись с династическим 
браком. Таким образом он 
и оказался связанным брач-
ными узами с форменной 
ведьмой, общими с этой 
женщиной у них были толь-
ко трое детей, рожденных 
дочерью Ибаррури».

Бред бы, конечно, не 
комментировать, но хочет-
ся внести ясность в данный 
вопрос. Во-первых, я хоро-
шо знавал генерал-майора 
артиллерии Артема-млад-
шего. О его первой жене 
мы, разумеется, никогда не 
говорили, но о второй - ча-
сто. Он Амайю любил, она 
его бросила. Это факт нео-
споримый. Но при этом оба, 
как глубоко порядочные 
люди, друг о друге всегда 
высказывались исключи-
тельно по-доброму. Все дети 
об отце были только хоро-
шего мнения. И теща его 
тоже любила. Во-вторых, у 
Сталина могли появляться 
и еще более фантастиче-
ские планы, чем этот с «ди-
настическим» браком. Но 
то, что Долорес Ибаррури 
никогда не смогла бы за-
менить великого и мудрого 
Франко, это Сталин пони-
мал преотлично. В-третьих, 
Амайю даже при очень 
большой и больной фанта-
зии нельзя полагать ведь-
мой хотя бы потому, что 
она была патологически 
добрая и ласковая женщи-
на. Наконец, в-четвертых, 
трое детей - факт, посиль-
нее всех прочих доказыва-
ющий, что между Артемом 
и Амайей существовала 
если и не большая любовь, 
то уж отношения насто-
ящие, сильные, которые, 
увы, потом закончились. Но 
такова жизнь.

Таких женщин 
не забывают!

Амайя могла бы постро-
ить сумасшедшую карьеру 
в СССР - с такой-то био-
графией! Долгие годы она 
являлась первым помощ-
ником и правой рукой ле-
гендарной Долорес Ибар-
рури. Ее брат Рубен стал 
Героем Советского Союза, 

она была невесткой со-
ветского вождя Иосифа 
Сталина. Но Амайя всю 
жизнь оставалась тихой, 
скромной, незаметной, 
почти стеснительной 
женщиной.

Прошло еще много 
лет. Увидев в «Фейсбуке» 

(запрещенном в РФ) фото 
Долорес, дочери Амайи, я 
написал ей письмо. Она от-
ветила: «Привет, дорогой 
Михаил. Спасибо за весточ-
ку. Я в Мадриде. Мама ушла 
два года назад. Ей было 95. 
Разбираю семейные ар-
хивы. Иногда работаю по 
специальности. Перевожу, 
пишу... Обнимаю. Лола».

Лола, милая, я помню 
твою маму и никогда ее не 
забуду. Таких женщин не за-
бывают…

Михаил Захарчук

Долорес Ибаррури 
и Сталин - сваты

LEGIO
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НАША СПРАВКА
Долорес Ибаррури - лидер коммунистической партии 
Испании, ярая антифашистка, за свой напор, эмоции, 
умение влиять на массы, получившая имя Пассиона-
рия, что значит «страстная». Ей принадлежит знамени-
тая фраза No pasaran! - «Они не пройдут!», не потеряв-
шая актуальности и сегодня.

Амайя Руис Ибаррури 
 и ее брат Рубен
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Нутрициолог Екатерина 
Йенсен, автор нескольких 
книг о здоровье, сообщает, 
что организм ощелачивает не 
только питание, но и физиче-
ская нагрузка. Но ее должно 
быть в меру, чтобы не выра-
батывалась молочная кислота 
из-за перетруженных мышц. 
Поэтому просто старайтесь 
двигаться побольше в течение 
дня и заниматься теми видами 
спорта, которые вам нравятся: 
велосипедные прогулки, тен-
нис, плавание - все в удоволь-
ствие и все на пользу.

Второй принцип ощелачи-
вания организма - здоровый 
сон. У нормально выспавшего-
ся человека все системы орга-
низма восстановились ночью 
во время отдыха. Здоровый сон 
продлевает годы молодости. 
Если же человек недостаточно 
спит, запускаются механизмы 
стресса, а потом начинаются 
нежелательные окислитель-
ные процессы в клетках. Это 
приводит к воспалению в раз-
личных органах, к болезням и 
раннему старению.

Поскольку все обменные 
процессы в организме проис-
ходят при участии воды, тре-
тий принцип ощелачивания 
- пейте не менее двух литров 
чистой воды без газа в день. Не 
дайте себе засохнуть! Если вы 
не любите пить воду, ее можно 
заменить травяным чаем без 
кофеина и без сахара. Разных 
видов травяных чаев сейчас в 
избытке на полках магазинов 
и аптек.

Четвертый принцип - пра-
вильное дыхание. Ведь клет-
кам необходим кислород для 
нормальной работы. А мы в 
вечной спешке и в стрессе ды-
шим неглубоко и поверхност-
но. Рекомендация нутрицио-
лога - ежедневно делайте 20 
чуть более глубоких вдохов/
выдохов, которые задейству-
ют всю брюшную полость 
и грудную клетку. На это 
упражнение уйдет не более 
трех минут. Старайтесь гулять 
по парку или по лесу почаще.

Важно также сохранять 
эмоциональный баланс и не 
поддаваться депрессии, стрес-
су и негативным эмоциям. 

Помните, что все неприятно-
сти и трудности - временные. 
И в спокойном состоянии раз-
ума проще найти выход из си-
туации. Многим для сохране-
ния эмоционального баланса 
помогает медитация или йога. 
Есть и индивидуальные спосо-
бы успокоиться.

Еще один принцип - още-
лачивающее питание. Для 
начала необходимо добавить 
в рацион полезные жиры, по-
скольку именно из них орга-
низм добывает вещества для 
создания мембран клеток. К 
полезным жирам относятся 
растительные масла, холодно-
го отжима: оливковое, льняное, 
рыжиковое и другие. Ими луч-
ше всего заправлять салаты. А 
рафинированные масла вроде 
подсолнечного используйте 
для жарки. Полезные ощела-
чивающие жиры также содер-
жатся в семечках и орехах.

А вот и список из наиболее 
ощелачивающих продуктов 
(кофе в этот список мы не 
включили, поскольку кому-то 
он вреден, кому-то полезен): 
огурец, стебли сельдерея, аво-
кадо, ярко-зеленые овощи (все 
виды капусты и зеленый бол-
гарский перец, зеленый лук), 
чеснок, петрушка, шпинат, про-
ростки всех сортов и мастей, 
а также натуральная морская 
и гималайская соль в неболь-
шом количестве, поскольку 
соль удерживает влагу в орга-
низме и дает клеткам напиться.

К числу ощелачивающих 
продуктов также относятся, 
хотя они и не очень интенсив-
но ощелачивают организм: 
базилик, кориандр, кабачок, 
баклажан, лук-порей, мор-
ковь, редис, свекла, болгар-
ский перец, фенхель, помидо-
ры, имбирь, куркума, все виды 
салата и руккола, лимоны и 
лаймы, киноа, бобовые, семе-
на чиа, спаржа, шиповник, гра-
наты, тыква, цветная капуста, 
кунжут, грейпфрут и все виды 
съедобной зелени, добавляе-
мой в салаты.

Как видите, лето - самое 
время, чтобы заняться ощела-
чивающим питанием и оздо-
ровить организм.

Нина Белова

Ощелачивание организма, то есть снижение кислот-
ной среды, оказывает благотоворный эффект на все 
системы организма.

Учимся 
защищать свой  
организм

Морщины оказались не 
только косметическим дефек-
том, но и способом диагности-
ки заболеваний сердечно-со-
судистой системы. Однако это 
не относится к мимическим 
морщинам - «лучикам вокруг 
глаз». Такие морщинки смеха 
и искренности не считают-
ся опасными, просто вокруг 
глаз особо тонкая кожа. А вот 
глубокие «каньоны» на лбу - 
это повод посетить не только 
массажиста-косметолога, но и 
кардиолога.

Двадцатилетнее исследова-
ние французских кардиоло-
гов, с 1998 года наблюдавших 
за группой из 3200 добро-
вольцев, подтвердило связь 
глубоких морщин с сердеч-
но-сосудистыми проблемами. 

В исследовании приняли уча-
стие люди в возрасте от 32 до 
62 лет. За 20 лет наблюдений 
часть из них умерли. Причем, 
как показали наблюдения, 
среди умерших от проблем с 
сердцем и сосудами в 10 раз 
чаще оказались люди с глубо-
кими морщинами на лбу.

Медики полагают, что го-
ризонтальные заломы на 
лбу являются внешним мар-
кером атеросклероза. При 
атеросклерозе на внутрен-
ней поверхности артерий и 
кровеносных сосудов откла-
дываются холестериновые 
бляшки. Это сужает просвет 
сосуда, грозит образованием 
тромбов, приводит к раннему 
старению сердца и даже, как 
выяснилось, кожи. Ведь ате-
росклероз ведет к снижению 

выработки коллагена в орга-
низме. А этот белок отвеча-
ет за упругость и гладкость 
кожи и за ее молодой вид.

Однако при своевремен-
ном обращении к кардиологу 
проблему с сосудами можно 
если не решить кардинально, 
то хотя бы замедлить разви-
тие сердечных заболеваний. 
Врач подберет подходящую 
диету и необходимые ле-
карства. И морщины на лбу 
могут стать менее выражен-
ными. По словам авторов ра-
боты, определение болезней 
по наличию морщин на лбу 
куда более простой и деше-
вый способ диагностики по 
сравнению с измерением дав-
ления и проведением иссле-
дования липидного профиля.

Ольга Поплавская

Вероятность развития сердечно-сосудистых заболе-
ваний у людей с глубокими заломами на лбу выше 
почти в десять раз.

Глубокие морщины на лбу? 
Проверьте сердце!

На днях первый препарат, 
полностью созданный ис-
кусственным интеллектом, 
прошел клинические испыта-
ния на добровольцах с соот-
ветствующим заболеванием. 
Это лекарство для терапии 
идиопатического легочного 
фиброза. Так называют хро-
ническое заболевание, ко-
торое вызывает рубцевание 
в легких. В данный момент 
этой болезнью страдают око-
ло 100 тысяч человек в США 
(по России статистики нет). 
Легочный фиброз может 
привести к смерти, если его 
не лечить. Так что заболева-
ние серьезное.

Созданное ИИ лекарство 
от легочного фиброза пока 
не имеет названия. Только но-
мер - INS018_055. Интересно, 
что разработал этот препа-
рат искусственный интеллект 
Insilico Medicine. Так называ-
ется гонконгский биотехно-
логический стартап, который 
основал Алекс Жаворонков, 
судя по фамилии, - русский.

- Это первый полностью 
сгенерированный ИИ препа-
рат, который достиг клини-
ческих испытаний на людях, 
а именно фазы II испытаний 
с участием пациентов, - рас-
сказал журналистам Алекс 
Жаворонков.

Обычно создание нового 
лекарственного препарата от 

идеи до запуска массового про-
изводства занимает до десяти 
лет. Также необходимы мил-
лиарды долларов инвестиций 
на работу исследовательских 
команд и запуска многоэтап-
ного тестирования. Причем 
далеко не все, а только 12% 
созданных лекарственных 
препаратов в итоге проходят 
все этапы тестирования и до-
пускаются до выхода в аптеч-
ные сети или больницы.

Появление искусственного 
интеллекта позволило мно-
гократно ускорить все про-
цессы - от подбора веществ 
для лекарства до определе-
ния нужной концентрации и 
дозы для различных групп 
пациентов. Но тестирование 
все равно нужно. Сейчас пока 
рано говорить о том, успешно 
ли прошло испытание на лю-
дях первое лекарство от ИИ.

Как рассказал Алекс Жа-
воронков, новый препарат от 
легочного фиброза решили 
создать только в 2020 году 
(совсем недавно, по меркам 
разработки новых лекар-
ственных препаратов). При-
чиной выбора именно этого 
заболевания стало то, что все 

ныне существующие лекар-
ства от легочного фиброза не 
лечат его полностью, а могут 
лишь замедлить прогресси-
рование заболевания. К тому 
же все существующие препа-
раты имеют неприятные по-
бочные эффекты.

Но есть у стартапа и дру-
гой, менее заметный интерес 
в этом деле. Легочный фиброз 
имеет последствия в виде уско-
ренного старения. И медицин-
ский стартап, занимаясь этой 
разработкой, надеется, как и 
многие другие медицинские 
компании, найти путь к созда-
нию «таблетки от старости».

По предварительным 
оценкам специалистов в об-
ласти ИИ, использование ис-
кусственного интеллекта и 
нейросетей поможет сокра-
тить инвестиции в создание 
лекарственных препаратов 
в четыре раза, а время раз-
работки - в два раза. Сейчас 
в мире действуют примерно 
30 масштабных проектов с 
использованием искусствен-
ного интеллекта, которые ра-
ботают над созданием новых 
лекарств.

Яна Полянская

AD
O

B
ES

TO
C

K

LEG
IO

N
M

ED
IA

ИИ создал первое 
лекарство
Нейросети помогают быстро и 
точно подбирать вещества для 
лекарств от разных болезней.
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МИФОВ 
О СПИРТНОМ

Алкоголизм - это безусловное 
зло, а вот насчет алкоголя можно 

поспорить. Ученые считают, что 
он не только яд, но и лекарство: 
все зависит от того, кто, когда и 

сколько его употребляет. 
Итак, вы считаете, 

что спиртное…

Подготовил Степан Калаушенко

д
www.mirnov.ru

3. Очень калорийно 
По этой причине люди, стремящиеся не допустить прибавки веса, предпочитают алкоголь-ные коктейли без саха-ра с низкокалорийным подсластителем. За счет этого калорийность на-питка на основе водки удается снизить вдвое - с 478 до 225 ккал.

Австралийские био-химики из королевской больницы города Адела-иды каждые 30 минут на протяжении трех часов брали кровь у восьми добровольцев, одна по-ловина из которых пила 

коктейль с сахаром, а другая - с его замените-лем. Оказалось, что во втором случае алкоголь всасывается в кровь го-раздо быстрее, усиливая опьянение. Невероятно, но факт: сладкие кок-тейли в этом отношении предпочтительнее! Эти-ловый спирт действи-тельно имеет высокую энергетическую цен-ность, но растолстеть от него невозможно - орга-низм не использует алко-голь в качестве клеточ-ного топлива.

2. Подрывает здоровье 
Ну это смотря чье! 

Ежедневное употре-
бление небольшого ко-
личества алкогольных 
напитков защищает 
представителей сильно-
го пола от ишемической 
болезни сердца (ИБС). 
Однако польза для сосу-
дов от умеренной дозы 
ежедневного алкоголя 
не распространяется 
на прекрасную поло-
вину человечества. В 
шестилетнем исследо-
вании, проводившем-
ся датскими учеными, 
приняли участие 50 
тысяч мужчин и жен-
щин 50-60 лет. Высо-
кий возрастной ценз 
объясняется просто: 
до наступления ме-
нопаузы женщины 
не подвержены сер-

дечно-сосудистым за-
болеваниям, а ближе к 
пенсии их распростра-
ненность у представите-
лей обоих полов урав-

нивается. Мужчины, 
участвовавшие в экс-
перименте, выпивали в 
среднем 11 порций ал-
когольных напитков в 
неделю, женщины - 5,5 
порции.

Риск развития сердеч-
но-сосудистых заболе-
ваний у представителей 
сильного пола, употре-
блявших спиртное хотя 
бы раз в неделю, сокра-
щался на 7%. Джентль-
мены, выпивавшие каж-
дый день, но понемногу, 
страдали этими недугами 
на 41% реже. У женщин, 
принимавших алкоголь 
не реже раза в неделю, 
вероятность поражения 
сердца и сосудов снижа-
лась на 36%, однако при 
ежедневных возлияниях 
дальнейшего уменьше-
ния частоты заболеваний 
не наблюдалось, зато рез-
ко возрастала онкологи-
ческая угроза и опасность 
развития цирроза печени.
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1. Сокращает жизнь
Медики на собственном приме-

ре доказали обратное: умеренное 

питье продлевает годы. Ученые 

из США 10 лет наблюдали за здо-

ровьем 22 тысяч врачей от 40 до 

84 лет. У принимавших от 2 до 4 

порций алкоголя в неделю (каж-

дая соответствовала 30 мл водки) 

риск умереть от остановки сердца 

или инфаркта миокарда оказался 

ниже на 28%. У употреблявших 

от 5 до 7 порций угроза для серд-

ца уменьшалась на 21%. У тех же, 

кто не пил вовсе или не выходил 

за рамки двух порций, вероят-

ность преждевременной смерти 

была наиболее высокой. Ученые 

объясняют этот эффект свой-

ством алкоголя (в умеренных до-

зах, разумеется!) повышать уро-

вень жиробелковых комплексов 

- липопротеидов высокой плотно-

сти, защищающих сердечно-сосу-

дистую систему от атеросклероза.

5. Уместно за обедом 
и ужином 

Это высказывание 

верно лишь в том слу-

чае, если вы обедае-

те и ужинаете далеко 

не каждый день. По 

мнению зарубежных 

специалистов, безвред-

ными для женского 

организма считаются 

115 мл 100% алкоголя 

(для мужчин - 170 мл) 

в неделю при двух днях 

полной трезвости. Оте-

чественные наркологи 

настаивают на более 

строгих ограничениях. 

Они считают, что о 

злоупотреблении ал-

коголем можно гово-

рить, когда его пьют 

2-4 раза в месяц в до-

зах, эквивалентных 

200-300 водки (100 г 

вина соответствуют 

45 г водки, коньяка 

или джина и 350 г 

пива). И это как раз 

тот случай, когда 

лучше поверить, 

чем проверить!
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4. Представляет опасность 
лишь для тех, в чьем роду 
были алкоголики

Считается, что муж-

ской алкоголизм в боль-

шей степени (примерно 

на 70%) зависит от на-

следственности - нако-

пления случаев заболе-

вания в одной и той же 

семье. А женский силь-

нее связан с воспитани-

ем и средой. Впрочем, и 

для слабого пола гены 

тоже имеют значение. 

Если в роду были бу-

ряты, корейцы, японцы 

или иные представители 

желтой расы, у которых 

напрочь отсутствует 

фермент, отвечающий 

за утилизацию алкого-

ля, дама рискует стать 

пациенткой нарколога 

уже после первой рюм-

ки и даже… ложки ле-

карства, приготовлен-

ного на спирту вроде 

настойки валерьянки 

или бальзама Биттнера.

Анализ распростра-

ненности пьянства в 

Германии, где на 84 мил-

лиона населения при-

ходится 10 миллионов 

зависимых от спиртно-

го, причем почти поло-

вина из них - женщины, 

показал: очень многие 

пристрастились к алко-

голю, распробовав его 

манящий вкус не в вод-

ке, вине и пиве (кото-

рые в то время практи-

чески не употребляли), 

а в назначенных врачом 

препаратах и самых 

обычных продуктах 

ежедневного питания.

Производители до-

бавляют в них этило-

вый спирт для улуч-

шения вкуса, а также в 

качестве растворителя 

ароматических доба-

вок и превосходного 

консерванта. К спаива-

ющей еде, которая так 

нравится слабому полу, 

относятся всевозмож-

ные сладости - торты, 

бисквиты, пирожные, 

конфитюры, конфе-

ты… А в кефире, ря-

женке, квашеной капу-

сте, дрожжевом тесте 

и тому подобных про-

дуктах спирт образует-

ся естественным путем: 

чем дольше они стоят, 

тем его больше. Если 

вам нравится вкус за-

старелого кефира, будь-

те поосторожнее с вы-

пивкой!

ПППППППодго

ур р ц рр
показал: очень многие 

6. Несовместимо с вождением машины Как ни странно, в Маке-донии, Италии и некоторых других странах легкое опья-нение - не повод, чтобы не садиться за руль. Дорожная полиция за это не преследу-ет и правильно делает, гово-рят ученые. Они выяснили, что разные дозы алкоголя действуют на неодинаковые области мозга. Испытуемых заставляли осушать бокалы, а затем сажали на тренажер, имитирующий автомобиль, и снимали электроэнце-фалограмму. Малые дозы спиртного воздействовали на отделы, регулирующие моторную функцию и ко-ординацию движений. В этом состоянии люди осоз-навали, что находятся не в лучшей форме, и старались 

вести машину как можно аккуратнее, чтобы компен-сировать двигательную не-ловкость и замедленную реакцию, а потому имели меньше шансов попасть в аварию по сравнению с трезвыми водителями.Избыток алкоголя отклю-чал мозговые центры, ответ-ственные за работу памяти и принятие решений. Участ-ники эксперимента с трудом выстраивали маршрут, по-скольку не могли вспомнить дорогу к дому, и принимали нелогичные решения: на-пример, увеличивали ско-рость на повороте вместо того, чтобы уменьшить ее. В таком виде управлять транс-портным средством действи-тельно нельзя!
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21.05
21.06 БЛИЗНЕЦЫ

23.11
21.12 СТРЕЛЕЦ

В данный период высока 
вероятность ослабления 
организма и обострение 
хронических заболеваний, 
поэтому Близнецам звезды 
рекомендуют умеренную за-
нятость и легкие физические 
нагрузки. В пятницу ждите 
выгодных партнерских пред-
ложений. Вторник идеален 
для покупок. 
Благоприятные дни - 22 и 24.
Неблагоприятные дни - 19 и 20.

Стрельцы могут чувствовать 
некоторую досаду из-за сво-
ей привычки ожидать от ситу-
ации большего. Кроме того, 
не исключены небольшие 
разочарования в сделанном 
выборе. В среду оформляйте 
и подписывайте важные до-
кументы. В воскресенье сле-
дите за своими вещами.

Благоприятные дни - 22 и 24.
Неблагоприятные дни - 19 и 20.

21.03
20.04 ОВЕН

24.09
23.10 ВЕСЫ

21.04
20.05 ТЕЛЕЦ

24.10
22.11 СКОРПИОН

22.06
22.07 РАК

22.12
20.01 КОЗЕРОГ

23.07
23.08 ЛЕВ

21.01
19.02 ВОДОЛЕЙ

24.08
23.09 ДЕВА

20.02
20.03 РЫБЫ

Звездный совет для Овнов 
на этой неделе: попытайтесь 
немного сдержать себя и 
оглядеться по сторонам. Из-
лишней ответственностью и 
усердием вы можете сейчас 
только навредить своим пла-
нам. Не торопитесь и остере-
гайтесь подвохов в четверг. В 
понедельник возможны фак-
тические ошибки.
Благоприятные дни - 19 и 24.
Неблагоприятные дни - 21 и 25.

Сейчас Тельцам деловая ак-
тивность нежелательна. За-
планируйте встречу с близ-
кими людьми, поделитесь с 
ними заботами и пережива-
ниями, почувствуйте едине-
ние и внутренний комфорт. 
В четверг не допускайте 
бестактности. Во вторник 
доверьтесь интуиции и дей-
ствуйте по ситуации.
Благоприятные дни - 21 и 25.
Неблагоприятные дни - 22 и 23.

На этой неделе у Раков может 
возникнуть желание стать не-
много смелее в своих амурных 
делах. Вы отличные семьянины, 
но попробуйте сделать что-
то новое и неожиданное для 
своего партнера, это только 
укрепит ваш союз. В среду не 
принимайте ответственных 
решений. В субботу займитесь 
спортом. 
Благоприятные дни - 19 и 24.
Неблагоприятные дни - 22 и 23.

Львы должны быть готовы к 
возможной путанице в те-
кущих делах и расчетах. Не 
поленитесь еще раз прове-
рить все данные и прочитать 
мелкий шрифт в договоре. 
Четверг - удачное время 
для крупных приобретений. 
Подготовьтесь к монотон-
ной скрупулезной работе во 
вторник.
Благоприятные дни - 19 и 24.
Неблагоприятные дни - 21 и 23.

Девам следует ждать прият-
ных сюрпризов. Неожидан-
ный подарок, приглашение в 
гости или поощрение на ра-
боте повысят ваши настро-
ение и самооценку на всю 
неделю. В четверг не пере-
усердствуйте с инициативой, 
ограничьте число поставлен-
ных целей. Понедельник иде-
ален для свиданий. 
Благоприятные дни - 21 и 25.
Неблагоприятные дни - 19 и 23.

Жизненная сила Весов на вы-
соте. Не стоит откладывать 
решение важных вопросов. 
Уже сегодня начните дей-
ствовать серьезно и напо-
ристо, не исключено, что 
впереди вас ждут перемены 
и в личной жизни. В пятницу 
у вас появится покровитель. 
Будьте готовы к борьбе с пре-
пятствиями в понедельник.
Благоприятные дни - 19 и 24.
Неблагоприятные дни - 21 и 23.

У Скорпионов сейчас есть 
все шансы повысить свою 
репутацию. Не надо недо-
оценивать ваших партнеров, 
постарайтесь строить отно-
шения на доверии. В четверг 
не стоит принимать все слиш-
ком близко к сердцу. Выход-
ные идеальны для общения с 
детьми.

Благоприятные дни - 20 и 25.
Неблагоприятные дни - 22 и 23.

Козерогам звезды реко-
мендуют по возможности 
провести время с семьей и 
близкими, где вы чувствуете 
себя наиболее комфортно. 
Нахождение во враждебной 
среде может подорвать ваши 
силы. В среду не принимайте 
ответственных решений. Суб-
бота - хороший день для от-
дыха и релаксации.
Благоприятные дни - 24 и 25.
Неблагоприятные дни - 22 и 23.

Водолеям сейчас лучше из-
бегать излишнего общения, 
желательно провести это 
время без ссор и неприят-
ных разговоров. Займитесь 
благоустройством своего жи-
лища и дачного участка. Не 
стоит слушать советы окру-
жающих в среду. В воскре-
сенье доделайте отложенные 
домашние дела.
Благоприятные дни - 19 и 24.
Неблагоприятные дни - 20 и 23.

В данное время Рыбам про-
сто необходимо побыть с 
семьей на свежем воздухе. 
Если вы не можете сейчас 
воспользоваться своим от-
пуском, звезды рекомендуют 
взять хотя бы отгул. В пятницу 
придется побороться с из-
лишней эмоциональностью. 
Во вторник торопитесь мед-
ленно.
Благоприятные дни - 21 и 25.
Неблагоприятные дни - 19 и 23.

ОТ  ВИКТОРИИ  ЗВЕЗДНОЙПРОГНОЗ

19 - 25 
ИЮЛЯ

АСТРОЛОГИЧЕСКИЙ

19 июля трин Меркурия и Сатурна сулит удачу в делах, где требуется точная и безуко-
ризненная работа. 20 июля - квадратура Солнца и Урана: возможно чрезмерное увле-
чение экстравагантными идеями. 24 июля оппозиция Венеры и Сатурна сулит застой в 
финансовых делах и эмоциональные срывы. 25 июля трин Меркурия и Урана повлияет 
на укрепление памяти, день обещает как взлеты, так и падения.

Часто родители умиля-
ются видом того, как их 

малыши, еще не научив-
шиеся толком говорить, 

тычут пальчиками в экран 
электронного гаджета и 

забавляются простей-
шими играми для самого 

младшего возраста.
Родители даже не задумы-

ваются о том, что эта вроде 
бы полезная погремушка в 
виде смартфона может от-
разиться на дальнейшем раз-
витии ребенка. По сути дела, 
люди сознательно принимают 
участие в неконтролируемом 
эксперименте над своими же 
детьми, воспитателями кото-
рых становятся смартфоны.

Ведущие ученые продол-
жают предупреждать, что 
всего лишь два часа в день, 
проведенные перед экраном 
умной электроники, спо-
собны помешать раз-
витию детского мышле-
ния и овладению речью, 
нарушить сон и способ-
ствовать возникновению 
беспокойства.

В ходе самого про-
должительного в США 
исследования развития 
детского мозга обнару-
жилось, что у самых за-
ядлых любителей этих 
устройств, пользующихся 
ими по семь часов в день 
и больше, происходят су-
щественные изменения 
структуры мозга. У детей 
наблюдается преждевремен-
ное преобразование кортек-
са - коры головного мозга, 
которая становится тоньше. 
А это критически важный 
внешний слой, через который 
передается информация от 
физических сенсоров - вкуса, 
прикосновения, запаха, звука, 

зрения. Точные последствия 
этого раннего старения мозга 
еще не изучены.

Доктор Гайя Даулинг, уча-
ствующая в исследовании 
Национального института 
здоровья, на которое затраче-
ны 300 миллионов долларов, 
говорит, что подобное изме-
нение структуры кортекса 
является этапом взросления 

мозга. У детей, проводя-
щих много времени перед 
экранами, этот процесс 
необъяснимо значитель-
но ускоряется и достигает 
критических показателей.

Исследователи со-
ветуют подождать еще 
несколько лет, когда на 
основе новых научных 
данных можно будет 
оценить эффект такого 
воздействия. Но предва-

рительные результаты уже 
получены. И они не радуют. 
Указывается, что регулярное 
общение с умным устрой-
ством в день может повредить 
когнитивные функции, затор-
мозить развитие мышления 
и усвоение разговорных на-
выков. Наблюдения за малы-
шами показали, что умения, 
полученные на электронных 

устройствах, не передаются 
на действия в реальном мире. 
И это очень беспокоит вра-
чей, работающих с детьми.

Вы будете удивлены, но 
ученые установили, что у де-
тишек возрастом до года речь 
не развивается, когда они смо-
трят видео по смартфону. Это 
происходит только при живом 
общении с окружающими их 
людьми. В докладе ученых от-
мечается, что маленькие дети 
для обучения нуждаются в 
двустороннем живом контак-
те. Малыши, еще раз повто-
рим для мам и пап, не транс-
лируют то, чему они учатся в 
играх с гаджетом, на реаль-
ный мир. Двухмерное изо-
бражение не переносится на 
трехмерную реальность. На-
пример, дети могут научиться 
играть с виртуальным лего на 
компьютере, но при этом не 
получают навыки манипули-
ровать реальными блоками 
этого конструктора.

Однако вопреки выводам 
ученых официальные харак-
теристики и рекомендации, 
которые формулируются, 
судя по всему, не без участия 
гигантской индустрии элек-
тронных гаджетов, оказались 
намного более мягкими. Бо-
лее того,  Американская ака-
демия педиатрии объявила, 
что видеоигры являются мощ-
ным инструментом обучения 
малышей. Одно это короткое 
заключение принесло компа-
ниям миллиардные прибыли. 
Такая рекомендация появи-
лась после того, как компа-
ния «Эппл» стала усиленно 
рекламировать среди детей 
свои смартфоны и планшеты 
с приложениями детских игр. 
Именно в этот момент регули-
рующие органы отказались от 
прежних рекомендаций не да-
вать в руки детям до двух лет 
эту электронику, а для тех, кто 
старше двух лет, ограничить 
общение с ней двумя часами. 
Веселые картинки из смарт-
фонов вторглись в семейный 
быт, захватывая детский мозг.

Бывший менеджер «Гугла» 
Тристан Харрис рассказывает, 
как внедрялись особые при-
ложения, которые должны 
были усилить психологиче-
скую зависимость от мобиль-
ных устройств. Цифровые 
средства коммуникации соз-
даются так, чтобы пользова-
тели не мыслили жизни без 
них и, ложась спать, укладыва-
ли с их опасным радиомагнит-
ным излучением под подушку. 
А у детей эта зависимость 
развивается намного сильнее, 
чем у взрослых. И вот уже за-
быты любимые плюшевые 
игрушки - малыши засыпают, 
укладывая рядом холодную 
плитку источника безмерного 
наслаждения.

Николай Иванов

УМНАЯ ЭЛЕКТРОНИКА 
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Еще в прошлом десятилетии ученые 

начали массово фиксировать у подрост-

ков развитие забывчивости, нарушения 

внимания, неспособности понять, чего 

от тебя хотят. Специалисты связывают 

эти наблюдения с возросшим временем, 

которое школьники и подростки про-

водят за электронными устройствами, 

часть из них контактирует со своими те-

лефонами, планшетами и ПК до 10 часов 

в день. По словам психолога Екатерины 

Тихоновой, у некоторых детей наблюда-

ются признаки, похожие на старческую 

деменцию.
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Множество ученых и специалистов солидарны в вопросе негативного влия-ния гаджетов. Так, руководитель лабора-тории нейронаук и поведения человека Андрей Курпатов уверен, что человече-ство столкнулось с не просто цифровой деменцией, а цифровым аутизмом, то есть утратой навыков общения. То есть возникла угроза уже не для отдельного человека, а для выживания всего вида. 
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Сельская коняга. 7. Икорный конкурент 
баклажана. 10. Пародист Владимир из Курска. 11. Артиллерийский 
огонь. 12. Азиатское «яблоко» на варенье. 13. Коллега швейной ма-
шинки. 15. Запряжка лошадей гуськом. 16. Брат Чука у А. Гайдара. 
17. Ленивый герой И. Гончарова. 18. Окрик - побуждение к действию. 
19. Положение карт в преферансе. 22. Автомат - альтернатива мо-
бильнику. 25. Песня-скороговорка от Тимати. 26. Деликатесный 
рак без клешней. 29. Имя Абдрашитова и Козина. 31. Искусственно 
созданный образ политика. 33. … Мэй, гитарист группы Queen. 35. 
Богиня победы у греков. 36. Дитя Зевса и Леды. 38. «Слышал …, да 
не знает, где он». 39. Город знаменитых платков. 41. Характер из кру-
тых. 42. Та, что родом из Пекина. 44. Спроваживание злого духа. 47. 
Помещение для тренировки летчиков. 49. Остров в составе Индоне-
зии. 50. «Одежка» школьной тетради. 53. Мелкий таежный гнус. 55. 
Рельефная отделка монет. 56. Техника ведения боя. 60. Зрелище на 
голубом экране. 61. Выдающийся бразильский футболист. 62. Край 
белых медведей. 63. Австралийское дерево в русской бане.     
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Бессмертник среди растений. 2. Рыбацкая 
артель в старину. 3. Матрос, не нюхавший штормов. 4. На строй-
ке со стрелой. 5. Вески на эстонской эстраде. 6. Внутримышечная 
инъекция. 7. Хищник из вод Ганга. 8. Знает, о чем говорят звезды. 
9. Единица мощности. 14. Выражение собачьего недовольства. 20. 
Застенчивая девушка. 21. Еловые ветки на дне землянки. 23. Ресто-
ранчик с канканом. 24. Отдыхал после полудня у Дебюсси. 27. Чадо, 
окруженное вниманием. 28. Повышенный интерес к предмету. 30. 
Вердикт врача. 32. Грузовик из Белоруссии. 34. Решение споров 
третейским судом. 37. Инструмент Эола. 40. Микки - Харлей Дэвид-
сон. 42. Колыбель Наполеона. 43. Электричество в проводах. 45. 
Большая комната ожидания. 46. Рыхлое нутро буханки. 47. Деревен-
ская колдунья. 48. Без пяти минут студент. 50. Случайная ошибка в 
тексте. 51. Каменный вьюнок на фасаде. 52. Костяк железобетона. 
54. Фонтанирующее чудо-юдо. 57. Эммануил с «вещью в себе». 58. 
Шпиль здания иначе. 59. Другое название столетника.

Недалеко от Клина работает 
приют для животных «Кошкин 
дом». Здесь живут хвостатые по-
стояльцы, которые были обрече-
ны на гибель. Им помогли, вы-
ходили и вылечили, но теперь о 
помощи просит сама хозяйка при-
юта, пенсионерка Светлана.

Сейчас здесь больше ста животных. 
Они были подобраны на улице или про-
сто подброшены.  Светлана умоляет: 
опомнитесь, люди! Ведь она одна не мо-
жет выходить и вылечить всех. Светлана 
продала две свои московские квартиры, 
чтобы построить этот крохотный приют, 
который всегда выживал на пожертвова-
ния добрых людей. Но сегодня благотво-
рителям и добровольным помощникам 
самим приходится туго.
Светлана обращается в редакцию не-

часто. Обычно это происходит, когда дела 
идут хуже некуда. Мы в очередной раз 
публикуем номер счета в Сбербанке 5469 
4000 2590 5766. Он оформлен на помощ-
ницу хозяйки Татьяну. И если помощь 
придет, есть надежда, что общими усили-
ями «Кошкин дом» будет спасен!
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 Спасите «Кошкин дом»!

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Падалица. 7. Садовод. 10. Латание. 11. Медовар. 12. Ивар. 13. Надпись. 
15. Тол. 16. Ушу. 17. Яхтсмен. 18. «Атас». 19. Штурман. 22. Агентура. 25. Рис. 26. Намотка. 29. 
Абхаз. 31. Нэцкэ. 33. Ядозуб. 35. Елей. 36. Свара. 38. Рант. 39. Фламенко. 41. Твен. 42. Телогрея. 
44. Комендант. 47. Страдивари. 49. Юта. 50. Вифлеем. 53. Кеосаян. 55. Девочка. 56. Равнина. 
60. Лещенко. 61. Неаполь. 62. Куранты. 63. Табличка.  ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Пластика. 2. Далила. 
3. Икарус. 4. Аленушка. 5. Стыд. 6. Анжи. 7. Семьянин. 8. Озорство. 9. Доронина. 14. Пир. 20. 
Угрызение. 21. Массне. 23. Европа. 24. Ухаб. 27. Маэстро. 28. «Табакерка». 30. Хохотун. 32. Эйр. 
34. Уверение. 37. Азия. 40. Лето. 42. Таракан. 43. Лед. 45. Миф. 46. Тюссо. 47. Сайка. 48. Из-
бранница. 50. Вурдалак. 51. Лесосека. 52. Макароны. 54. Сон. 57. Враг. 58. Идол. 59. Альт.

ОТВЕТЫ НА СУПЕРКРОССВОРД №29 (1542)

У Тани был такой пирсинг, что с речки 
она всегда приходила с окунями.

Американская мечта - стать миллионером 
и прославиться. Наша мечта - иметь боль-
ше  денег, чем нужно для жизни, но чтобы 
никто не знал об этом.

С сегодняшнего дня Госдума запретила 
менять пол. Так что если у вас линолеум, о 
паркете даже не мечтайте. 

ТЕЛЕФОН 
РЕКЛАМНОГО

ОТДЕЛА

975-22-50
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